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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯОРГАН ТОМСКОГО

« С  А Л  Ю  Т  -  4 » * .
ИССЛЕДОВАНИЯ ПРОДОЛЖАЮТСЯ

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТОМ, 2 июля, 
(ТАСС). Космонавты Петр 
Климук и Виталий Сева
стьянов завершили 1 июля 
программу комплексных ис
следований земной поверх
ности. Съемка проводилась 
над обширными районами 
Украины, Поволжья, Казах
стана, Дальнего Востока. В 
этот же день экипажем стан
ции «Салют-4» выполнялись 
наблюдения поляризации 
солнечного света, отражен
ного земной поверхностью и 
атмосферой, а также иссле
довались характеристики 
солнечных и галактических 
космических лучей.

Очередной рабочий день 
экипажа начался поздним

вечером 1 июля и продол
жался до 12 часов москов
ского времени 2 июля. В на
чале дня космонавты прово-' 
дили наблюдения и съемку 
редкого физического явле
ния в верхней атмосфере 
Земли — серебристых об
лаков, изучение природы ко
торых представляет значи
тельный научный интерес.

Затем командир и борт
инженер .приступили к рабо-. 
те с зеркальным рентгенов
ским телескопом. Измеря
лись характеристики рент
геновского излучения цефеи
ды — пульсирующей звез
ды в созвездии Лебедь. Од
новременно проводились ис
следования этого же источ

ника с помощью оптической 
аппаратуры южной станций 
Государственного астроно
мического института имени 
П. К. Штернберга.

По программе медицин
ских экспериментов выпол
нялись исследования легоч
ной вентиляции при дозиро
ванных физических нагруз
ках. Эксперимент имеет це
лью определение уровня 
энергозатрат космонавтов в 
условиях длительного кос
мического полета. •

Бортовые системы орби
тальной станции «Салют-4» 
функционируют нормально. 
Петр Климук и Виталий Се
вастьянов чувствуют себя 
хорошо, программа полета 
успешно выполняется.

КОРМОЗАГОТОВИТЕЛЬНЫЙ 
КОНВЕЙЕР ФИРМЫ

Ц е н н у ю  и н и ц и а т и в у  п р о я в и л и  з е м л е 
д е л ь ц ы  м о л о ч н о - м я с н о й  ф и р м ы  « С и б и р ь »  
Т о м с к о г о  р а й о н а .  О н и  р е ш и л и  с о з д а т ь  д о 
с т а т о к  в ы с о к о п и т а т е л ь н ы х  и  р а з н о о б р а з 
н ы х  к о р м о в  д л я  с к о т а .

В расчете на одну корову на зимний стойловый период 
будет припасено:

10 тонн силоса,
5 тонн сена и сенажа.

Всего по фирме будет заготовлено 19.300 тонн сенажа, 
8.250 тонн сена, 60 тысяч тонн силоса.

По сравнению с прошлым годом кормовые запасы 
увеличатся на 20 процентов.

Это будет достигнуто за счет широкого применения 
прогрессивных способов уборки кормовых культур.

ТРУЖЕНИКИ сельско
го хозяйства, как и 
весь советский народ, 
с воодушевлением готовятся 

встретить очередной, XXV 
съезд Коммунистической 
партии Советского Союза. С 
новой , силой разгорается со
циалистическое соревнование 
за успешное выполнение 
планов и обязательств завер
шающего года девятой пяти
летки, самоотверженным 
трудом создаются предпо
сылки, прочный задел для 
успешного старта в деся
той пятилетке для осу
ществления но(вых задач 
коммунистического строи
тельства. Каждому из нас 
близки слова Генерального 
секретаря ЦК КПСС Лео
нида Ильича Брежнева, ска
занные на предвыборном 
собрании избирателей Бау
манского избирательного- ок
руга столицы: «Успехи этой 
пятилетки создают условия 
для более крупных решений 
в будущей пятилетке и, сле
довательно, — дальнейшего 
улучшения жизйи нашего 
народа».

В канун ответственной 
сельскохозяйственной кампа
нии — заготовки кормов для 
общественного животновод
ства — во всех Совхозах 
фирмы «Сибирь» основа
тельно разработали и обсу
дили меры по укреплению 
кормовой базы с тем, чтобы 
досрочно справиться с зада
ниями завершающего года 
пятилетки по производству и 
продаже государству про
дуктов животноводства, бла
гополучно провести пред
стоящую зимовку скота и в 
первый год десятой пятилет
ки выйти на новые рубежи.

Обсуждая задачи по кор
мопроизводству, труженики 
совхозов, входящих в фирму, 
пришли к единому мнению: 
нельзя ориентироваться 
лишь на показатели про
шлых лет. Фирма наметила 
в первом году новой пятилет
ки увеличить производство 
молока на 4 процента и мяса 
—- на 10 процентов при од
новременном росте стада 
крупного рогатого скота на 
5 процентов. Сейчас в сов
хозах фирмы содержится
6.200 коров. В будущем го
ду дойное стадо будет насчи
тывать 6.650 голов; Чтобы 
осуществить намеченные 
планы, необходимо иметь в 
достатке разнообразные кор
ма высокого качества. На 
производственных совегЦани- 
ях в бригадах, в совхозах и 
на хозяйственном совете 
фирмй решено заготовить в 
этом году. 19.300 тонн сена
жа. 8.250 тоня сена и 60.000 
тонн силоса. Таким образом, 
на каждую корову будет 
припасено по 5 тонн сена й 
сенажа и по 10 тонн силоса.. 
Б целом по фирме кормовые 
ресурсы увеличатся по срав
нению с прошлым годом на 
20 процентов.

Всем памятна нынешняя 
очень капризная весна. Но 
сельские труженики не ки
вали на плохую погоду, не 
спасовали перед стихийными 
силами природы. Они про
явили высокую дисциплину, 
организованность,, упорство в 
труде. Хозяйства фирмы в 
приемлемые сроки и на вы
соком уровне агротехники 
засеяли хлебные нивы, быст
ро и с хорошим качеством 
провели сев кормовых куль
тур. Под кукурузу на каж
дый гектар .внесено 10 тонн 
опганяческих и 5 центнеров 
мичеоальных удобрений. 

Решающее значение для

урожая имеет тщательный 
уход за посевами. Это сей
час одна из первостепенных 
забот, которую взяли на се
бя специализированные 
звенья механизаторов. Посе
вы кукурузы дважды пробо
ронили: до всходов и после 
всходов. На хлебных полях 
начали химическую пропол
ку наземными орудиями и 
сельскохозяйственной ави
ацией.

Во всех хозяйствах фирмы 
больше проявляется заботы 
о повышении урожайности 
трав на природных пастби
щах и сенокосах. Партий
ные организации, хозяйст
венные органы решительно 
искореняют давнюю привыч
ку, кбгда считалось, что тра
ва есть трава, она сама 
вырастет, без приложения 
труда. В эту весну все сено
косы и пастбища подкормле
ны минеральными удобре
ниями.

Земледельцы совхозов, 
входящих в фирму, намере
ны получить' в среднем с 
каждого гектара зернобо
бовых культур не менее 16 
Центнеров, кукурузы—210 
центнеров, укос трав на сено 
и сенаж с естественных се
нокосов ■— не менее 10 цент
неров. При наличии такой 
урожайности и полном вы
кашивании всех неудобиц 
хозяйства фирмы могут вы
полнить намеченную задачу 
по производству кормов.

Приведем подробнее наши 
расчеты, с каких площадей 
и сколько намерены взять 
кормов.

Сенаж. Для укоса трав на 
сенаж в совхозах фирмы 
имеется около тысячи гекта
ров естественных сенокосов, 
на которых можно приме
нить все имеющиеся меха
низмы. С этой площади заго
товим не менее двух тысяч 
тонн готового сенажа. Под 
многолетними травами — 
3.107 гектаров. С них возь
мем 17.100 тонн готового 
сенажа. Однолетних трав 
имеется 400 гектаров, кото
рые дадут 200 тонн сенажа.

Сено. Всего, как было 
сказано выше, планируем 
заготовить 8.250 тонн. На 
естественных сенокосах, ко
торых -по фирме отводится 
под сено более трех . тысяч 
гектаров, поставим в стога 
около четырех тысяч тонн. 
Сеяных многолетних трав от
водится на сено 2.500 гек
таров, с которых предпола
гаем взять 4,5 тысячи тонн 
сена.

Силос. Основная масса его 
будет заготовлена с кукуруз
ных полей, которых по фир
ме 45.380 гектаров. Плани
руем снять с каждого гектара 
210 центнеров зеленой мас
сы. Это будет в пределах 56 
тысяч тонн готового силоса. 
Естественных сенокосов по 
фирме отводится для заго
товки силоса около тысячи 
гектаров, с которых вполне 
можно взять не менее четы
рех тысяч тонн готового си
лоса. Кукурузная масса бу
дет заложена с обязатель
ным добавлением соломы и 
диаммонийфоефата. Заготов
кой и подвозкой соломы бу
дут заниматься специальные 
звенья.

У некоторых может сло
житься мнение, что фирма 
располагает большими ре
зервами кормовых угодий и 
баланс сложился легко. Это 
не так. Очень тщательно 
пришлось взвесить все воз
можности, рассчитать, сколь
ко потребуется угодий под 
пастбища, а.также для косо
вицы на зеленый корм летом'

и осенью. За счет организа
ции экономной пастьбы ре
шено урезать часть пастбищ
ных угодий и отдать их под 
сенокос.

Мы ставим своей целью 
выкосить нынче все неудо- 
бицы — лесные поляны, 
колки, овраги, крутые скло
ны, обочины дорог и т. п., 
где нельзя применить техни
ку. Таких неудобиц по фир
ме насчитывается 3.180 гек
таров. Это большой резерв. 
Часть таких покосов уберем 
своими силами, а также об
ратимся за помощью к го
родским шефам. Если выйти, 
как говорится, всем миром, 
можно быстро выкосить ко
сами всю траву и поставить 
доброкачественное сено.

В связи с холодной весной 
и недостаточным количест
вом осадков в начале лета 
травы (как „сеяные, 'так и на 
природных угодьях) значи
тельно отстают в росте, ме
стами травостой низкий. В 
этих условиях особенно важ
но бережно, рационально ис
пользовать каждый гектар, 
каждую поляну трав", избе- 

1 жать потерь, сократить сро
ки уборки, получить допол
нительный урожай. А это 
возможно при условии, когда 
значительная часть' зеленой 
массы пойдет на сенаж и 
тем самым уменьшатся поте
ри питательных веществ в 
заготавливаемом корме. Вот 
почему этот вид корма в кор
мовом балансе фирмы зани
мает значительный удельный 
вес. Основной упор мы дела
ем ньгнче на скоростные ме
тоды уборки трав, строгое 
соблюдение передовой тех
нологии закладки сенажа и 
силоса, на повышение каче
ства кормов.

Многолетней практикой 
доказано, что скоростных 
темпов работ и непрерыв
ности кормозаготовительного 
конвейера в предельно ко
роткий срок можно достичь 
лишь при создании крупных, 
мобильных механизирован
ных отрядов с оптимальным 
набором техники, которая 
позволяет вести работу ши
роким фронтом, гибко манев
рировать, переключаться при 
необходимости или смене 
погоды с заготовки одного 
вида кормов на другой.

Нынче в хозяйствах фир
мы решено широко приме
нить прогрессивные методы 
организации труда. В част
ности, большую ценность 
представляет опыт совхоза 
имени 50-летия СССР по ор
ганизации уборки урожая, в 
том числе и кормовых куль
тур, по циклам, по мере со
зревания отдельных куль
тур.

Мощное сосредоточение 
людских сил и техники при 

'централизованном -управле
нии и регулировании общего 
хода уборки позволяет за
вершить отдельный цикл в 
сжатые сроки, вовремя пере
ключить людей и технику на 
следующий цикл или в по
мощь другим хозяйственным 
подразделениям. В прошлом 
году такой метод в сочета
нии с широко организован
ным, по-настоящему боевым 
социалистическим соревнова
нием позволил совхозу име
ни 50-летия СССР убрать 
кукурузу за 12 рабочих 
дней, а верхнесечено-вцам — 
завершить убопку в своем 
отделении за 7 дней. Кормо
заготовительный конвейев 
при цикловом методе дейст
вует слаженно и безостано
вочно.

Этот опыт нынче берут на 
вооружение все хозяйства 
фипмы.

По фирме создано 18 ме
ханизированных отрядов для 
заготовки сенажа и 13 — 
для заготовки сена. Состав 
отрядов не одинаков, он из
меняется в зависимости от 
производственных условий и 
состояния сенокосов (их раз
меров, конфигурации). Но за 
эталон у нас берется вот ка
кой отряд, ведущий заготов
ку сенажа. Численный состав 
отряда — 11— 12 механи
заторов. Техническая воору
женность следующая: 8 — 10 
трактрров, 8 —9 тракторных 
тележек, три комбайна-из
мельчителя на подборе - вал
ков, тракторные грабли, 
один агрегат . с тракторными

сенокосилками, две жатки 
ЖВН-6. Такой отряд спосо
бен закладывать в день; 
120—150 тонн сенажа.

За сутки по фирме будет 
заготавливаться 800—900
тонн сенажа. И вся работа 
по закладке этого вида кор
мов завершится за 23 дня.

Оптимальный состав меха
низированного отряда по за
готовке сена (для примера 
взят отряд совхоза «Тахта- 
мышевский»): механизаторов 
— 12—-15 человек, им при
дано: сенокосильных агрега
тов — 3, копновозов и сто-, 
гомето? (разных марок) — 
6, граблей — 3 —5, тракто
ров — 12 (из них один — 
гусеничный). Такой отряд 
способен застоговать в сутки 
не менее 100 тонн сена.

Пока мы еще не можем 
отказаться от смешанных 
звеньев на заготовке сена, 
где наряду с механизмами в 
значительной мере приме
няется ручной труд. Таких 
звеньев по фирме создано 
17. Каждое из них может 
стоговать в день 8 — 10 тонн, 
сена. Для выполнения плана 
отводится 20 дней.

При уборке кукурузы на 
силос отряду придается:
3 —4 силосоуборочных ком
байна, 12— 15 транспортных 
средств. Таких отрядов будет 
15. На уборку кукурузы 
отводится 12— 15 дней.

Эти расчеты и планы на 
период кормозаготовитель
ной кампании составлены с 
учетом технических возмож
ностей и энтузиазма наших 
механизаторов, всех рабочих 
и специалистов совхозов, ко
торые не раз показывали в 
сенокосную страду образцы 
самоотверженного труда.

Максимум внимания нын
че уделяем качеству заклад
ки сенажа и силоса. Кон
троль за ним в отделениях, 
наряду с закрепленными 
главными специалистами 
совхоза, будут вести специ
ально назначенные техноло
ги: Важным является и то, 
что за взвешивание и учет 
кормов отвечают весовщики 
ферм, которые ’ зимой рабо
тают фуражирами.

Техобслуживание агрега
тов будет проходить в поле. 
Слесарь-сварщик и мастер- 
наладчик помогут механиза
торам ' при необходимости 
провести оперативный , ре
монт.

Три раза в день в поле 
будет доставляться горячее 
питание, а также газирован
ная вода, товары первой 
необходимости.

В хозяйстве разработаны 
условия действенного социа
листического соревнования, 
меры морального и' матери
ального поощрения.

Итоги соревнования будут 
подводиться ежедневно с 
учетом качества закладки 
кормов, соблюдения техники 
безопасности, трудовой дис
циплины в отрядах.

Обязательства 1975 года 
высокие, но коллектив фир
мы приложит все силы, что
бы с честью сдержать свое 
слово.
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кормов совхоза имени 

50-летия СССР;
В. СМОЛЬНИКОВ, 

механизатор совхоза 
«Октябрь»;

А. МАИЕР, 
механизатор совхоза 

«Сибиряк»;
И. ВОРОБЬЕВ, 

звеньевой по заготовке 
кормов совхоза «Корни- 

1 ловский».

f

Прием Л. И. Брежневым 
делегации сената США

Тагир Ахметов — помощник бурильщика из 
Каргасокской нефтеразведочной экспедиции. Брига
да, в которой он трудится, ведет бурение скважи
ны Р-1 на Западно-Колпашевской площади. Это 
вновь исследуемая территория.

Т. Ахметов — опытный работник, на буровой не 
первый год. Он — лучший по профессии.

Фото В. Казанцева.

2 июля Генеральный сек
ретарь ЦК КПСС Л. И. Бре
жнев принял в Кремле нахо
дящуюся в Советском Союзе 
(^официальным визитом де
легацию сената США во гла
ве с сенаторами Г. Хэмфри и 
X. Скоттом.

В беседе, прошедшей в 
деловой и откровенной обста
новке, были затронуты воп
росы состояния и дальней
шего развития советско-аме
риканских отношений, а так
же некоторые международ
ные проблемы.

Л. И. Брежнев отметил 
важное значение осущест
вленного за последние годы 
усилиями обеих сторон пово
рота к улучшению отноше
ний и налаживанию плодо
творного сотрудничества ме
жду СССР и США в интере
сах советского и американ
ского народов, в интересах 
упрочения всеобщего мира и 
международной безопасно
сти. Советский Союз будет и 
впредь последовательно идти 
этим курсом.

С обеих сторон были под
черкнуты важность и необхо
димость дальнейшего разви
тия и углубления советско- 
американских отношений на 
основе равенства, невмеша

тельства во внутренние дела 
и взаимной выгоды сторон.

В ходе беседы было уде
лено внимание роли, кото
рую призваны играть выс
шие законодательные органы 
обеих стран в деле разви
тия взаимопонимания и до
брососедских дружественных 
отношений между народами 
СССР и США.

На беседе присутствовали: 
с советской стороны—канди
дат в члены Политбюро НК 
КПСС, секретарь НК КПСС 
Б. Н. Пономарев, Председа
тель Совета Национально
стей Вевховного Совета 
СССР В. П. Рубен, депутаты 
Верховного Совета СССР 
Г. А. Арбатов, Л. М. Замя
тин, помощник Генерального 
секретаря ЦК КПСС А. И. 
Блатов. *

С американской стороны 
— сенаторы конгресса США 
Губерт Г. Хэмфри, Хью 
Скотт, Абрахам Рибиков, 
Эрнест Ф. Холдинге, Джон
С. Калвер-, Роберт Морган, 
Гэри Харт, Патрик И. Лихи, 
Джекоб К. Джавитс, Джеймс 
Б, Пирсон, Чарльз Г. Перси, 
Чарльз Метайес, Джеймс 
Макклюр, Пит В. Доменичи, 
а также посол США в СССР 
У. Дж. Стессел. (ТАСС).

П Р И Б Ы Т И Е  В  М О С К В У  
В И Л Л И  Б Р А Н Д Т А

ЛЕТО В Л Е С У - В Р Е М Я  УД А Р Н О Й  РАБОТЫ

П л а н  9 м е с я ц е в -  
до Дню работника леса

2 июля в Москву по при
глашению Генерального се
кретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева прибыл Председа
тель социал-демократиче
ской партии Германии, быв
ший федеральный канцлер 
ФРГ В. Брандт с супругой.

На Шереметьевском аэро
дроме В. Брандта встречали 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС , Л. И. Брежнев с суп
ругой, кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС Б. Н. Поно

марев, члены ПК КПСС 
Б. П. Бугаев и В. В. Кузне
цов, член Центральной реви
зионной комиссии КПСС 
Л. М. Замятин, помощник 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС А. И. Блатов, посол 
Советского Союза в ФРГ 
В. М. Фалин, заведующие 
секторами ЦК КПСС Д. Н. 
Мочалин и Н. Н. Пухлов, 
член коллегии МИД СССР 
А. П. Бондаренко.

Среди встречавших был 
посол ФРГ в СССР У. Зам.

. (ТАСС).

Коллектив Парабельско- 
го леспромхоза, хотя и с 
большими трудностями, но 
справился с полугодовым 
заданием. Начальник пла
ново-экономического отдела 
Игорь Дмитриевич Тиханов 
рассказывает:

— Полугодовой план по 
реализации продукции со
ставлял 2-.270 тысяч руб
лей, реализовано продукции 
на 2.281 тысячу рублей, 
то есть на 11 тысяч рублей 
больше. А деловой древеси
ны произведено на 1.100 ку
бометров больше, чем было 
предусмотрено планом.

В этом успехе заслуга, 
конечно, всего коллектива. 
Но особо хочется отметить 
наши лучшие бригады. 
Бригада А. А. Яхно, рабо
тающая на раскряжевке, 
выполнила план на 162 про
цента. Радуют удачи валоч- 
но-трелевочных коллекти
вов. При месячном задании 
4.880 кубометров бригада 
А. Е. Изьюрова стрелевала 
7.404 кубометра леса — 
162 процента. А бригада 
И. М. Харькива при плане 
5.760 кубометров стрелева- 
ла 9.727 кубометров леса — 
это уже 169 процентов. На 
127 процентов, выполнила 

свое задание третья валоч- 
но-трелевочная бригада — 
А. П. Коробейникова. На 
вывозке леса хорошо тру
дятся шоферы И. И. Ко- 
радьчук, В. А. Яценко и 
другие.

В коллективах всех лесо
пунктов и участков леспром
хоза прошли обсуждения 
письма передовиков произ
водства ко всем лесозагото
вителям области, опублико
ванного в «Красном знаме
ни» 20 июня. Под этим 
письмом есть подпись и на
шего передового бригадира 
А. А. Яхно. Он твердо ве
рен своему слову и показы
вает в труде достойный при
мер.

Но о том, как проходят 
обсуждения письма передо

виков, лучше расскажет за
меститель директора Илья 
Петрович Крквовяз, кото
рый недавно вернулся с 
Вяловского вахтового уча
стка.

— В Вялове я прини
мал участие в обсуждении 
письма передовиков, •— по
дошел к телефону Илья 
Петрович. ;— Много трудно
стей пришлось на долй ле
созаготовителей этого вах-- 
тового участка. Долгое вре
мя все тут было затоплено 
водой. Работа вахты сильно 
сдерживалась. Но люди не 
сдавались. Сюда переброси
ли и дополнительную техни
ку — бульдозер, скрепер, 
самосвал... И в результате 

' напряженных усилий кол
лектив участка все-таки 
справился с заданием. За
10— 15 дней было заготов- 
ленр 4.960 кубометров леса 
■— это без малого месячный 

. план.
Успешно справляются ■ с 

заданиями и лесозаготовите
ли объединенного вахтового 
участка, который работает 
в Пыль-Карамо. К месту ра
боты их доставляют самоле
тами. вертолетами. Трудят
ся они по-ударному. Меньше 
чем за полмесяца заготови
ли и стрелевали 16.185 ку
бометров леса. Там как раз 
и работают бригады Харькк- 
ва и Изьюрова, о которых 
говорил Игорь Дмитрие
вич...

Рабочие третьего , вахто
вого участка занимаются у 
нас в основном подвозкой 
леса к зимним трассам. При 
плане 5.040 кубометров ими 
заготовлено 5.482 кубометра 
леса. Ударной работой вы
деляется на трелевке укруп
ненная бригада А. К. Тре
тьякова.

Можно сказать, весь кол
лектив леспромхоза работа
ет с огоньком'. Обсудив 
письмо передовиков, пара- 
бельские лесозаготовители 
решили: план 9 месяцев вы
полнить ко Дню работника 
леса!

П Р И Е М  Н .  В .  П О Д Г О Р Н Ы М  
Э .  Ю .  В И Л Ь Я М С А

2 июля Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгорный 
принял находящегося в Со
ветском Союзе с официаль
ным визитом Премьер-Ми
нистра Тринидада и Тобаго
Э. Ю. Вильямса.

Во время беседы, прошед
шей в непринужденной об
становке, состоялся обмен 
мнениями по вопросам раз
вития двусторонних отноше
ний. Была выражена уве
ренность, что визит Премь
ер-Министра Тринидада и 
Тобаго в Соеэветский Союз и

имевшие место переговоры 
и беседы будут содейство
вать развитию отношений 
между двумя странами.

Н. В. Подгорный и Э. Ю. 
Вильямс обменялись мне
ниями также по некоторым 
актуальным международ

ным проблемам. В этой свя
зи было подчеркнуто' прин
ципиальное значение даль
нейшего углубления процес
са разрядки международной 
напряженности в интересах 
укрепления всеобщего мира.

(ТАСС).

П р и г л а ш а е м  о б ъ я с н и т ь с я

О т с т а в а н и е  пре о до ле ем
Последние два месяца для Чайнского леспромхоза 

были крайне неудачными. Только за июнь долг со
ставил почти 6 тысяч кубометров леса.

В чем причина такого отставания? Ца этот 
вопрос отвечает главный инженер предприятия 
В. Е. ДЕТЧИК:

— Причин много, но глав- * 
ную из них мы увидели в 
том, что нашу работу тормо
зили, прямо-таки срывали 
сплавщики. Ни одного дня 
не работали нормально. Мы 
проанализировали состояние 
дел на сплаве и пришли к 
выводу, что туда надо пос
лать своих людей. Так на
дежнее. Лишних людей в 
леспромхозе, конечно, нет. 
Но мы пошли на эту меру и 
нашли людей. Теперь на 
двух вахтовых участках по 
реке Кети на сплотке тру
дятся рабочие леспромхоза.

Во всех коллективах, на 
участках и в бригадах обсуж
дено письмо передовикоз ко 
всем лесозаготовителям об
ласти. Настроение у всех' 
одно: отставание надо пре

одолеть! И есть уверенность, 
что долг мы перекроем. В 
этом убеждаешься с первых 
дней нового месяца. Так, уже 
1 июля леспромхоз выдал 
сверх графика 140 кубомет
ров деловой древесины. И 
теперь такая цель: повышать 
эти темпы.

На рабочих собраниях, ко
гда обсуждалось письмо пе
редовиков производства, про
звучала забота и о зиме. 
Ведь от того, как мы подго
товимся сейчас к зиме, зави
сят итоги года. Конкрет
но определены' такие ме
ры: каждую единицу тех
ники ремонтировать строго 
по графику, а ремонтных ра
бочих перевести на аккорд
ную оплату труда, чтобы за
интересовать людей в ко
нечном результате.
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Мы вынесли вопрос «Как обойтцсь без ста
ночника?» в заголовок, чтобы привлечь внима
ние определенной категории читателей — хозяйст
венных руководителей. Разумеется, станочник (под этим 
понятием подразумевается широкий крут рабочих, связан
ных с обработкой металлов) был и остается ведущей фи
гурой на производстве. К тому же все более дефицитной. 
Тенденция такова, что рассчитывать на значительный 
приток новых рабочих не приходится. В десятой пяти
летке в нашей быстро развивающейся области, испыты
вающей недостаток рабочих рук, приобретает решающее 
значение использование новой техники, технологии, по
вышение технического уровня производства.
* Причем изменилась сама оценка этого уровня. О сте
пени его современности сейчас начинают судить по двум

показателям — по количеству внедренных металлорежу
щих станков с числовым программным устройством и по 
количеству используемых универсальных электронно- 
вычислительных машин.

На томских предприятиях применение станков с ЧПУ 
началось по существу в девятой пятилетке. И газета 
«Красное знамя» писала о проблемах внедрения. новей
шего оборудования. Сейчас таких станков десятки. В бу
дущем пятилетии должны стать сотни. Количественный 
рост, возрастающая насыщенность ими предприятий 
порождают сложные вопросы, которые требуют своего 
решения. Материалами об использовании станков с ЧПУ 
«Красное знамя» открывает рубрику «Проблемы деся
той пятилетки»..

П Р О Б Л Е М Ы  Д Е С Я Т О Й  П Я Т И Л Е Т К И

СТАНКИ с числовым 
программным уст
ройством за несколько 

лет перестал^ быть редко
стью. Сегодня станкострои
тельная промышленность 
выпускает более 100 их мо
делей. Добавим сюда обору
дование, производимое дру
гими отраслями машиностро
ения. Выбор, прямо ска
жем, предостаточный и не 
составляет больших затруд
нений. Они возникают в на
чале внедрения такого обо
рудования. И связано это с 
необходимостью существен
ного повышения культуры 
производства, уровня Техно
логической подготовки выпу
ска изделий. Подготовка, 
например, управляющих 
программ чаще всего ведётся 
с использованием счетной 
клавишной техники, мощных 
электронно -вычислительных 
машин «Минск-22»^
«Минск-32», с применением 
устройств записи команд на 
магнитную ленту, телетай
пов. Все эти сложнейшие 
устройства должны обслужи
ваться специалистами по вы. 
числительной технике — ин
женерами, выпускаемыми 
ТИАСУРом и ТПИ. Зато 
эффективность от внедрения 
станков с ЧПУ весьма ощу: 
тима; производительность 
труда повышается в 2 —6 
раз, себестоимость изделий 
снижается в 2 — 3 раза, рез
ко уменьшается потребность 
в инструментальной оснаст
ке. $

Перечень преимуществ на 
этом не кончается. Те, кого 
заинтересует выступление 
газеты, могут убедиться в 
них. побывав на томских за
водах. Половина всех круп
ных предприятий областного 
центра имеет сегодня стан
ки с ЧПУ. На остальных — 
обсуждаются перспективы 
их применения. Но такое 
деление еще не дает полной 
картины внедрения'новейше
го оборудования. Можно 
ведь иметь станок и не полу- 
чать'от него никакой отдачи. 
Более точный адрес инте
ресного опыта — электро
технический завод, занявший 
первое место по применению 
станков с ЧПУ в своем ми
нистерстве. На предприя
тии в 1975 году будет боль
ше 20 таких станков. Все 
они используются с хорошей 
загрузкой. Здесь есть свой 
интерполятор, приобретена 
система автоматизации под
готовки программ, четко ор
ганизована работа служб, 
участвующих в запуске и ос
воении станков с ЧПУ. В от
деле главного технолога 
трудятся специально обучен
ные технологи-программи
сты. Продумана перспекти
ва внедрения станков с ЧПУ 
на 2 —3 года вперед. Необ
ходимо подчеркнуть, что за
вод не располагает своей 
универсальной электронно- 
вычислительной - машиной: 
необходимые работы выпол
няются по договору в вы
числительном центре поли
технического института. На 
наш взгляд, в условиях 
г. Томска по такому пути 
должны пойти и на других 
предприятиях.

На одном из соседних за
водов создали свой центр по

1 . КАК ОБОЙТИСЬ 
БЕЗ СТАНОЧНИКА
подготовке программ, ос- 

ч настили его и ЭВМ, и необ
ходимыми устройствами. В 
центре по подготовке про
грамм занято, наряду с дру
гими инженерами, 10 тёх- 
нологов-программистов, по
лучивших нужные знания в 
политехническом институте. 
Здесь уже работает около 
30 станков с ЧПУ, и их ко
личество будет возрастать.

Положение на этих заво
дах — пример того, как 
должны относиться к ново
му первые руководители. Их1 
отношение определяет все. 
Об этом же свидетельствует 
и опыт научно-исследова
тельского института электро
механики, где удачно приме
няются станки для изготов
ления деталей макетного и 
опытного производства.

Пожалуй, этими тремя 
примерами и ограничивается 
опыт освоения станков с 
ЧПУ на томских предприя
тиях, хотя возможности 
применения новейшего обо
рудования — самые широ
кие, условия для их внедре
ния — наиболее благоприят
ные по сравнению с другими 
городами Сибири. К ус
лугам заводов весь по
тенциал томской • нау
ки, институтов, подготавли
вающих кадры новейшей 
формации и широкого диапа
зона. Наконец, Академгоро
док с его конструкторским 
бюро «Оптика». Набирает 
мощности и специальное 
монтажно-наладочное управ
ление, призванное занимать
ся автоматизацией техноло
гических процессов. Иными 
словами, в г. Томске есть 
кому разрабатывать, ремон
тировать и эксплуатировать 
самые сложные системы и 
агрегаты. Очень важно и то, 
что партийные организации 
города накопили ценный 
опыт в решении крупных 
производственных, техниче* 
ЙЙих проблем.

Прежде, чем говорить об 
общих причинах, тормозя
щих широкое применение 
станко.в-автоматов с число
вым программным устройст
вом, обратимся к примеру 
двух крупных предприятий 
— флагманов томского ма- 
шино- и приборостроения, —- 
к заводам математических 
машин и подшипниковому. В 
соответствии с приказом ми
нистерства предприятия- из
готовители числовых про
граммных устройств должны 
организовать у себя участки 
для длительного- эксплуата
ционного испытания собст
венных систем. Завод мате
матических машин выпуска
ет системы ЧПУ для осна
щения токарно-карусель
ных, вертикально-сверлиль
ных, расточных, координат
но-расточных станков. Из 
этого перечня в основном

производстве завода матма- 
шин могут использоваться 
только станки для сверле
ния плат печатного монта
жа. Создание такого участка 
предусмотрено планом орг- 
техмероприятий На этот год,

В основном производстве 
пока эксплуатируется лишь 
один станок с ЧПУ — маши
на для накрутки проводов. 
Но есть и другие операции, 
эффективность автоматиза
ции которых несомненна. 
Например, автоматизация
гравирования сложных пане
лей на фрезерных "станках. 
Автоматизированная система 
•подготовки управляющих
программ для гравирования 
разработана политехниче
ским институтом. На самом 
-заводе достаточно специали
стов, которым под силу со
ставить программу для лю
бого станка с ЧПУ.

— Нам нужны инженеры, 
знающие, что можно делать 
на- таком оборудовании, — 
сетует главный технолог за
вода Б. К. Сусленкб.

Его замечание правильно. 
Таких специалистов готовит 
•политехнический институт. 
Почему же завод попросил 
нынче лишь двух выпускни
ков, и тех — для специаль
ного конструкторского бю
ро?

В одной из лабораторий 
специального конструктор
ского бюро завода мате
матических машин уста
новлены четыре станка 
для отработки проектируе
мых числовых программ
ных устройств. В том 
числе единственный в горо
де вертикально-рверлильный 
станок с револьверной го
ловкой. Он используется 
-несколько раз в год. Еще 
один станок с ЧПУ вообще 
превращен в стеллаж, хотя 
■он пригодился бы на сосед
них предприятиях — элек
тротехническом, маномет
ровом. Для того же мано
метрового завода мог бы от
лично поработать и станок с 
ЧПУ, имеющий револьвер
ную головку. Чтобы быть 
объективными, скажем, что 
предприятием на этот год 
заказано 5 станков с ЧПУ 
для инструментального про
изводства.

Совершенно не определе
ны перспективы внедрения 
станков с ЧПУ на подшипни
ковом заводе. Года два на
зад здесь приобрели фрезер
ный станок с ЧПУ. Во время 
транспортировки по заводу 
его вывели из строя. Сейчас 
•восстановительные работы 
закончены, но из-за отсутст
вия устройства для подго
товки программ станок не 
эксплуатируется. Активно 
ратовал за внедрение таких 
станков бывший начальник 
технического бюро инстру

ментального цеха Б. А. Ка- 
•расюк. Он не без труда 
«пробил» ставку ,'технолога- 
•программиста, подал заявки 
на оборудование с ЧПУ, так 
-как инструйентальный цех 
буквально задьтхается из-за 
■нехватки квалифицирован
ных станочников. Кстати, на 
родственных предприятиях в 
•инструментальном производ
стве уже действуют участки, 
станков с ЧПУ.

Сложившееся на подшип
никовом заводе положение 
дает повод для серьезных 
рассуждений о • путях и мето
дах автоматизации произ
водственных процессов. Ру
ководителей предприятия не 
упрекнешь в невнимании к 
автоматике и автоматизации. 
Одними из первых в городе 
они пошли на создание свое
го вычислительного центра, 
где установлена ЭВМ 
«Минск-32» и занято около 
70 специалистов. Но они со
вершенно не интересуются 
станками с ЧПУ. Это тем бо
лее непонятно, что их вне
дрение и есть подлинная 
АСУ ТП — автоматизация 
технологических процессов. 
Освоение сложных автома
тов с ЧПУ, их технологиче
ское обеспечение — замеча
тельная возможность для 
•инженеров отдела АСУ за
ниматься не только перспек
тивным!! разработками, но й 
•помочь заводу преодолеть 
сегодняшние беды, вызван
ные нехваткой рабочих. /

К сожалению, руководите
ли отдела АСУ на подшип
никовом— не исключение. 
Отстраняются от таких дел, 
стремясь сосредоточить силы 
и время только на решении 
«чисто» перспективных за
дач, и на других предприя
тиях. Одна из причин этого 
— среди руководящих спе
циалистов по АСУ вычисли
тельных центров мало техно
логов, инженеров, знающих 
сегодняЩние нужды произ
водства. Между тем ЭВМ 
через станки с числовыми 
программными устройствами 
смогут стать мощным сред
ством автоматизации многих 
операций по обработке ме
таллов. Вызывает удивле
ние: какие большие средства 
вкладываются в АСУП и как1 
скупятся руководители пред
приятий на штаты техноло- 
гов-программистов по стан
кам с ЧПУ и на приобрете
ние самих станков. Образно 
же говоря, ЭВМ — голова, 
станки с ЧПУ — исполни
тели на производственных 
участках. В следующей 
письме мы попытаемся от
ветить, почему же забыва
ют об «исполнителях».

В. ЛИВШИЦ, 
кандидат технических 

наук:
Л. ЛЕВИЦКИИ,
наш спец. корр.

Ш И Р Е  Т В О Р Ч Е С К И Й  О  О М С К

С областного слета изобретателей  и р а ц и о н а л и з а т о р о в

Существенный вклад в 
развитие народного хозяй
ства области вносят изобре
татели и рационализаторы. 
Уже в марте этого года они 
досрочно выполнили социа
листические обязательства, 
принятые на пятилетку, сот 
здав 35-миллионный рацио
нализаторский фонд. По ито
гам прошлого года средняя 
эффективность одного "ра
ционализаторского предло
жения составила .почти две 
тысячи рублей, что значи
тельно выше среднего пока
зателя по стране.

Это стало возможным в ре
зультате активной творче
ской деятельности многих 
коллективов. Неоднократно 
получали звание «Лучшее 
предприятие по изобрета
тельской и рационализатор
ской работе» объединение 
«Сибкабель», заводы «Сиб- 
электромотор», подшипнико
вый, измерительной аппара
туры, нефтегазодобываю
щее управление имени 
50-летия СССР, Васюган- 
скаЯ' нефтеразведочная экс
педиция, Асиновский ЛПК, 
и другие. Сейчас в области 
насчитывается свыше 400 
творческих комплексных 
бригад, которые объединяют 
около 2.000 новаторов про
изводства.

Активизировались изобре
татели и рационализаторы 
сельского хозяйства. Совхо
зы «Корниловский», «Заря», 
имени 50-летия СССР Том
ского района по итогам про
шлого года награждены ди
пломами коллегии Мини
стерства сельского хозяйст
ва СССР, президиума ЦК 
профсоюза и президиума 
Центрального совета ВОИР,

0 4  этом говорилось на об
ластном слете изобретателей 
и рационализаторов.

Докладчик — секретарь 
облсовпрофа А. И. Реннит и 
все’ выступавшие, в прениях, 
отмечая успехи изобретате
лей и рационализаторов, ос
новное внимание уделили 
нерешенным проблемам. За 
четыре года количество пер

вичных организаций ВОИР 
увеличилось всего на 10. 
На 50 предприятиях авто
транспорта лишь 7 органи
заций ВОИР, на 57 пред
приятиях пищевой промыш
ленности — 10 организа
ций. Важнейшая отрасль 
экономики — строительная 
— имеет только 13 органи
заций ВОИР.

В иных коллективах со
циалистические обязатель
ства не ориентируют новато
ров на новейшие технические 
решения, тематические пла
ны составляются неконкрет
но, предполагаемый эконо
мический эффект внедрения 
предложений занижается. 
Эго ведет к снижению 
активности рационализа
торов. Председатель об
ластного совета ВОИР 
Г. И. Сычев в своем вы
ступлении привел пример 
из управления местной про
мышленности, где был полу
чен экономический эффект 
от использования рационали
заторских предложений за 
год 90 тысяч рублей, но обя
зательствами предусматри
вался рубеж всего в 60 ты
сяч рублей.

Постановление Совета 
Министров СССР и Госу
дарственного комитета по 
делам изобретений рекомен
дует коллективам, насчиты
вающим более 500 человек, 
иметь инженера по БРиЗу. 
Однако в колхозах и совхо
зах области более 50 тысяч 
работающих, а в областном 
управлении сельского хозяй
ства нет ни одного осво
божденного специалиста, ко
торый бы занимался рацио
нализаторами.

Успехи производства, на
учного учреждения опре
деляются ’ творческой ак
тивностью коллектива. Об 
этом говорил заместитель 
главного инженера под
шипникового завода В. С. 
Кучевский. Он поделился 
опытом организации смот
ров-конкурсов на лучшую 
постановку рационализатор
ской деятельности. По их

итогам определяются луч
ший коллектив по рациона
лизации, лучшая ^творче
ская бригада, лучший моло
дежный коллектив и т. д.

— Основная причина не
достаточной активности ра
ционализаторов Томского 
территориального управле
ния строительства, —  гово
рила в своем выступлении 
инженер этого управления 
Т. В. Ставицкая, — в том, 
что нет достаточной органи
зованности в этом деле. 
Когда-то в управлениях и на 
предприятиях были избраны 
советы ВОИР, но сейчас они 
бездействуют. В этом нема
лая вина обкома профсоюза 
рабочих строительства и 
.промышленности строймате
риалов. Необходимо создать 
объединенный совет ВОИР 
строителей.

Председатель обкома
профсоюза рабочих маши
ностроения С. А. Цыро и 
слесарь электролампово
го завода, член комплек
сной бригады А. А. Ка- 
зик говорили о необходимо
сти лучшего использования 
творческих сил коллективов 
ВОИР. Комплексная брига
да из 9 специалистов, в ко
торую входит А. А. Казик, 
брала обязательство выпол
нить пятилетку за четыре го
да. Обязательство выполне
но досрочно—за три года. 
Бригада внедрила 160 ра
ционализаторских предло
жений, получив более 150 
тысяч рублей экономии. Ме
ханизация ручных операций 
высвободила от непроизводи
тельного труда более 50 че
ловек.

Сейчас в области работа
ют 15 общественных патент
ных бюро и более 90 патент
ных служб. Интересный 
опыт накопило общественное 
патентное бюро научно-ис
следовательского института 
высоких напряжений при 
ТПИ. Этому коллективу Цен
тральный совет ВОИР при
своил звание «Лучшее па
тентное бюро 1974 года». 
Руководитель коллектива

кандидат технических наук 
А. М. Адам в своем выступ
лении отметил, что в ин
ституте ведутся исследова
ния, направленные на реше
ние насущных проблем про
мышленности Томской обла
сти. 1 Ежегодно сотрудники 
института получают 18—20 
авторских свидетельств.

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС Л. И. Брежнев в 
письме изобретателям и ра
ционализаторам страны пи- 

. сал: «Результаты творчества 
изобретателей и рационали
заторов, помноженные на 
ударный труд советских лю
дей, открывают новые ре
зервы повышения эффектна? 
но-сти общественного произ
водства».

Выступавшие благодарили 
Л. И. Брежнева и ЦК КПСС 
за высокую оценку труда 
рационализаторов.

Участники областного сле
та приняли обращение к но
ваторам Томской области.

В честь XXV съезда 
КПСС решено шире развер
нуть поиск резервов техниче
ского прогресса, добиваться 
быстрейшего внедрения в 
практику научных достиже
ний, передовой техники и 
технологии.

Участники слета обрати
лись к трудящимся области 
с призывом активно вклю
читься в социалистическое 
соревнование за  то, чтобы 
эконо*мичёский эффект от 
внедрения изобретений и ра
ционализаторских предложе
ний в девятой пятилетке со
ставил не менее 44 миллио- 
нов( рублей. В этом году оп
ределен рубеж в 10 миллио
нов рублей. Решено развер
нуть борьбу за создание пя
тидесятимиллионного рацио
нализаторского фонда в де
сятой пятилетке.

В работе слета принял 
участие член бюро обкома 
КПСС, председатель обл
совпрофа В. П. Цареград
ский.

э . с т о и л о в .
■ ■ ■ ■ ■ в н я п и ш в а и ж

Это счастливый дар — в совершенстве владеть своей 
профессией и с неменьшим совершенством переда
вать свое мастерство молодым. И рабочие, обладающие 
этим даром, пользуются на производстве особым уваже
нием, имеют Почетное звание «Наставник молодежи». 
Сколько труда надо затратить, чтобы научить челове
ка грамоте! Но его надо во сто крат больше, чтобы обу
чить рабочей профессии так, чтобы она увлекла и стала 
любимой.

РадиомонтажниЦа пятого разряда Томского завода
измерительной аппаратуры Вера Николаевна Губина

более двадцати1 лет трудится на заводе. И рядом с ней 
55 ее коллег по профессии, бывших учениц Веры Нико
лаевны. За большие успехи, достигнутые в выполнении 
производственных заданий и в подготовке квалифици
рованных кадров, Родина отметила труд замечательной 
производственницы орденом Трудового Красного Знамени.

НА СНИМКЕ: ударник коммунистического труда, ра
диомонтажница В. Н. Губина со своими бывшими учени
ками.

Фото Н. Потапова.

' ------------------ —

БОЛЬШИЕ и  ответственные 
задачи лежат на финансо
вых органах. Они помогают 

мобилизовывать внутрихозяйст
венные резервы производства, 
улучшать качество и ассортимент 
продукции, экономно расходовать 
природные ресурсы сырья и топ
лива. В истекшем году работни
ки финорганов области успешно 
выполнили плановое задание тт 
и социалистические обяза- ““  
тельства. План государст
венных доходов по области 
пер^ыполнен на 16 мил
лионов рублей.

Гибкое использование 
финансово-кредитного , меха
низма — это прежде всего 
контроль за деятельностью 
предприятий. К, сожалению, 
еше приходится встречаться 
с нехозяйским отношением к 
государственному добру. В 
таком случае финансовые 
органы прибегают к мерам *“  
наказания.

При проверке ведения лесного 
.хозяйства в Каргасокском районе 
инспектор облфинотдела В. Н. 
Воротилова установила, что сов
хоз «Каргасокский» проводил 
раскорчевку леса на площади 229 
гектаров, предварительно не вы
рубив растущий здесь деловой 
лес. В результате 8 тысяч кубо
метров хвойного леса (из них 2 
тысячи кубометров кедра) были 
свалены в кучи и переведены в 
дрова. Ущерб лесному хозяйству 
составил 58 тысяч рублей. По 
предложению фияоргана он 
взыскан, с совхоза в доход госу
дарству.

Обследуя использование лес
ных массивов в Томском районе, 
В. Н. Воротилова обнаружила, что 
совхоз «Корниловский» незаконно 
вырубил лес, имеющий водоохран
ное и почвозащитное значение. 
Выл причинен ущерб лесному хо
зяйству на сумму 25 тысяч руб
лей. Деньги также поступили в 
доход государству.

Некоторые руководители не
верно ведут финансовые дела. И 
в таком случае наши работники 
поправляют их. На Томском элек
троламповом заводе, некоторые 
затраты необоснованно относили 
на себестоимость продукций и по 
отчету занизили прибыль на 40 
тысяч рублей. Шегарский рай-

т оо-э к оно М'И ч есми ооос н ов ан н ых 
стоятельств решают вопросы о 
предоставлении скидок или об ос
вобождении от уплаты налога с 
оборота таких товаров. Тем са
мым они создают материальную 
заинтересованность у предприя
тий в выпуске каждого изделия, 
пользующегося спросом у населе
ния. Богашевский завод художе-
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С О В Е Р Ш Е Н С Т В О В А Т Ь  
М А С Т Е Р С Т В О  Л Е К Т О Р О В

ПОТЕРЯМ.

И КОНТРОЛЬ, И ПОДДЕРЖКА
потребсоюз списал без выяснения 
причин 14 тысяч рублей потерь 
сверх норм естественной убыли.

Финансовые органы, разобрав
шись с экономическим положени
ем предприятий, помогают повы
сить рентабельность производст
ва.

Начальник инспекции Советско
го райфияотдела Е. М. Буленча, 
изучив Возможности увеличения 
выпуска и расширения ассорти
мента продукции на Томской кон
дитерской ‘ фабрике «Красная 
звезда», пришла к выводу, что 
фабрика имеет возможность осво
ить производство карамели «Ма
линка», пользующейся спросом у 
населения. Это предложение при
нято руководством фабрики, и за 
два месяца этой карамели было 
изготовлено на 13,5 тысячи руб
лей, а прибыль от ее реализации 
составила 2,2 тысячи рублей.

Наши работники также вскры
вают причины убыточности от
дельных изделий и при наличии

ственной керамики уплачивал на
лог с оборота по майоликовым 
изделиям, которые заводу были 
убыточны. По предложению обл
финотдела эти изделия освобож
дены от обложения налогом с обо
рота, что позволило предприятию 
в 1974 году увеличить на 80 про
центов их выпуск и получить до
полнительной прибыли около. 70 
тысяч рублей. Изучены и пере
смотрены ставки налога с оборота 
и по ряду других изделий.

В результате вмешательства 
финорганов в финансово-хозяйст^ 
венную деятельность предприятии 
и организаций в государственный 
бюджет в прошлом году дополни
тельно поступило свыше пяти 
миллионов рублей. Большая часть 
этих средств использована в на
родном хозяйстве. В прошлом го
ду за счет-Перевыполнения пла
нов доходов местные Советы обла
сти получили возможность допол
нительно направить свыше шести 
миллионов рублей на строительст

во и капитальный ремонт школ, 
больниц, благоустройство населен
ных пунктов, расширение соци
ально-культурных учреждений, 
приобретение инвентаря и обору
дования.

Финансовая политика такова, 
что не только наши органы предъ
являют большие требования хо
зяйственным организациям. Такие 

_ же требования предъявля- 
“  ются и к самим финансовым 

органам. Предотвращение 
непроизводительных затрат 
невозможно без хорошо на
лаженного учета. А хорошо 
налаженный учет на пред
приятиях,. в Организациях я 
учреждениях — это его 
централизация. В области 
такая централизация почти 
завершена. Так, для обслу
живания бюджетных учреж
дений создано 279 центра- 
лизованных бухгалтерий. 

“ Однако в некоторых отделах 
и управлениях, таких, как 
управление коммунального хо
зяйства, объединение «Томек- 
стройматериалы», управление 
Нищевой промышленности, еще 
не устранена раздробленность уче
та по мелким предприятиям и ор
ганизациям. Это не позволяет ис
пользовать механизацию, быстро 
получать данные, осуществлять 
полноценный контроль за сохран
ностью материальных ценностей.

Большинство задач, стоящих 
перед финансовыми органами, 
успешно решается потому, что у 
нас немало опытных энергичных 
работников. Многие годы отлично 
трудятся начальник'" отдела госдо
ходов Томского горфинотдела 
П. И. Анохина, начальники ин
спекций Советского и Ленинского 
райфинотделов Е. М. Буленч! и 
К. А. Дергачева, многие другие.

С. ИВАНОВ, 
заместитель заведующего 

областным финансовым отде
лом.

В решениях XXIV съезда 
КПСС, в постановлениях ЦК 
партии по идеологическим 
вопросам предъявляются вы. 
сокие требования к подбору 
и воспитанию идеологиче
ских кадров. ЦК КПСС тре
бует, чтобы на всех участ
ках идеологического фрон
та находились полити
чески зрелые, инициативные 
работники с необходимой 
теоретической и профессио
нальной подготовкой.

Деятельным отрядом это
го фронта выступают члены 
общества «Знание»..

Недавно пленум правле
ния Томской областной орга
низации этого общества об
судил вопрос «О работе' об
ластной организации общест
ва «Знание» с лекторами в 
свете постановления ЦК 
КПСС «О работе nq подбору 
и воспитанию идеологиче
ских кадров в партийной ор
ганизации Белоруссии». С 
докладом выступил предсе
датель правления профессор 
А. Н. Диденко.

На пленуме отмечалось,

что за последние три года 
ряды областного общества 
выросли на 2.000 человек. 
Подавляющее большинство 
лекторов — это квалифици
рованные пропагандисты, 
имеющие высшее образова
ние. В числе активистов око
ло 150 докторов наук и бо
лее 1.500 кандидатов наук. 
Разнообразнее и действен
нее стали формы лекцион
ной пропаганды. На пред
приятиях Томска и в райо
нах области проводятся «дни 
науки», теоретические кон
ференции. В ряде мест ста
ли системой лекторские пят
ницы. Члены общества чи
тают лекции в народных 
университетах, системе эко
номического образования.

Рассказывая об этом, уча
стники пленума особое вни
мание уделили дальнейшему 
повышению идейно-теорети
ческого уровня лекций и ме
тодического мастерства лек
торов.

Председатель научно-мето
дического совета лекторов- 
международников доцент

И. В. Елизаров, например, 
признал, что качество читае
мых лекций пока не от
вечает предъявляемым тре
бованиям, а подготовка 
лекторов, контроль за их 
работой недостаточны. Мед
ленно идет переаттестация 
лекторов.

О серьезных упущениях в 
работе с лекторскими кадра
ми говорили на пленуме 
председатель правления Со
ветской ' районной орга
низации общества доцент 
А. А. Кузьмин, председатель 
правления Первомайской ор
ганизации И. Э. Вельтман- 
дер и другие.

Пленум определил меры 
по улучшению работы с лек
торами, повышению уровня 
пропаганды знаний, которая 
должна способствовать ком
мунистическому воспитанию 
трудящихся, развитию их 
трудовой и общественно-по
литической активности в 
борьбе за успешное заверше
ние пятилетки, за достойную 
встречу .XXV съезда КПСС.

Г. КАЧУШКИН.

Т О Р Г О В А Т Ь  Б Е З  П О Т Е Р Ь  И  Р А С Т Р А Т
Два дня продолжался се

минар старших бухгалтеров 
и бухгалтеров орсов «Томск- 
лесурса». Его участники об
суждали, как усилить конт
роль за сохранностью со
циалистической собственно

сти в торговых организаци
ях, пресечь каналы потерь 
материальных ценностей, 
растрат. Перед бухгалтерами 
выступили заведующий от
делом-легкой, пищевой про
мышленности и торговли об

кома КПСС В. М. Кетов, ве
дущие . специалисты област
ной конторы Госбанка, отде
ла- цен облисполкома, 
ОБХСС, отделов «Томсклес- 
урса».

К. ВОЛОДИН.
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И легче, 
и производительнее;

К а к неузнаваем о год от 
года меняется , к  лучш ем у 
наш а ж и зн ь , облегчается 
наш труд ! И все это благо
даря заботам партии  о зем
ледельце. Л иния на даль
н ей ш ую  м еханизацию , ин
те н сиф и каци ю  сел ьско хо
зяйственного  производства, 
вы работанная партией на 
X X IV  съезде КПСС, н еуклон 
но претворяется в ж и зн ь .

Помню , четы ре года на
зад приш ли к  нам первые 
тр а кто р ы  К-700. Наши л уч 
ш ие м еханизаторы  А . Ф . 
Майер, А . А. Вааль и В. А. 
Вёрш нев вывели и х  на поляг.
Я работал в то время на ДТ.
И ка к -то  встретился с 
А. Ф . М айером. Не выдер
жал, забрался в каб ин у  
этой м ахины , проехал с ним 
кр у г ... И с тех пор только  
й мечтал работать на такой  
маш ине.

Мечта сбылась в 1972 го- 
г,у. когда мы получили  еще 
одну па ртию  К-700. Из них  
и был создан м еханизиро
ванны й отряд.

У нас сейчас 12 т а ки х  
тракто ров . К-700 — мощ ная, 
вы соко про извод и те  л ь н а я, 
м аневренная м аш ина. Суди
те сами. Этой весной де
вятью  тра кто р а м и  мы вспа
хали  1.900 гекта ров  — 60 ^
процентов  всех земель, пред
назна чен н ы х под Еесно- 
в спа ш ку . Или такой  п р и 
мер. Пятеро м еханизаторов 
за одну пя ти д н е вку  на т р а к 
торах К-700 залущ или  более 
1.500 гектаров .

А к а к  пр иятн о  работать, 
у  Удобная кабина , отличны й  

обзор, облегченное управле
ние, почти  не слы ш но гула 
двигателя. И устаеш ь м ень
ше, а делаешь в несколько  
раз больше.

Нам, м еханизаторам , ко 
нечно, больш е видны  те из
менения, которы е произо
ш ли только  у нас. А к а к  
изм енилась м еханизация в 
сельском  хозяйстве обла
сти за последние четы ре го
да? Об этом  хотелось бы уз- 
наты

В. БОГУШ ЕВИЧ, 
м еханизатор Том ского  
ОПХ имени Б. Н. Сидо

ренко .

Ответить В. Богушеви
чу мы попросили заме
стителя начальника обла- 
стйого производственного 
управления сельского хо
зяйства по механизации 
и электрификации М. Я. 
Назаренко.

— Колхозы и совхо
зы области, — гово
рит Михаил Яковлевич, 
— благодаря огромной 
помощи государства за 
четыре года пятилетки 
приобрели сельскохозяй
ственной техники на 63 
миллиона рублей. В хо
зяйства поступило 5.313 
тракторов, 2.818 автомо
билей, 2.116 зерноубо
рочных комбайнов. За 
четыре года пятилетки 
машинно - тракторный 
парк обновился более 
чем наполовину.

Труженики промыш
ленности, выполняя Ди
рективы XXIV съезда 
КПСС, поставляют сель
скому хозяйству но
вые, более высокопро
изводительные машины. 
Это тракторы К-700, о 
которых пишет В. Богу
шевич, комбайны «Сиби
ряк», машины для заго
товки кормов, механиза
ции процессов в живот
новодстве.

Парк сельскохозяйст
венных машин колхозов 
и совхозов позволяет 
проводить полевые ра
боты в сжатые агротехни
ческие сроки. Так, на
грузка на зерновой ком
байн со 180 снижена до 
130 гектаров, на силосо
уборочный комбайн — со 
120 до 85 гектаров.

За это время заметно 
поднялся уровень меха
низации процессов сель
скохозяйственного произ
водства, особенно в жи
вотноводстве. Уровень 
комплексной механиза
ции процессов в живот
новодстве возрос на 15 
процентов, удаления на
воза — на 31 процент.

Сейчас все молочное 
стадо доится механизиро
ванными установками, в 
70 процентах помещений 
для крупного рогатого 
скота механизировано 
удаление навоза и в 90 
процентах внедрено авто
поение.

Эти цифры с большой 
убедительностью говорят 
о том, что курс, взятый 
Коммунистической пар
тией на дальнейшую ме
ханизацию и интенсифи
кацию сельского хозяй- 

. ства, воплощается в 
жизнь. С каждым днем 
облегчается труд работ
ника сельского хозяйст
ва, повышается его про
изводительность. Это по
зволяет при меньших за
тратах давать больше 
продукции государству.
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На днях в Томском мединституте состоялся 95-й вы
пуск врачей-лечебников. Двести тридцать пять выпуск
ников — терапевтов, хирургов, акушеров-гинекологов, 
невропатологов, психиатров и других специалистов—бу
дут работать в различных городах страны, многие из них 
поедут на север нашей области.

НА СНИМКЕ: ректор института М. А. Медведев вру
чает диплом с отличием Екатерине Букреевой.

Фото Р. Гоняевой.

Р е к и  п о т е к л и  в с п я т ь
ДУШАНБЕ, 2 июля. 

(Корр. ТАСС Я. Нудель). 
Две горные-реки — Рангино 
(«Многоцветная») и Хафтча- 
шма («Семь родников»), бе
рущие начало в отрогах Гис- 
сарского хребта, потекли се
годня вспять — на юг. Это 
стало возможно благодаря

новому руслу, проложенному 
гидростроителями. Они сое
динили две реки, пробив для 
них взрывами шестикило
метровый канал. Теперь он 
напоит молодые сады. В 
высокогорной зоне Таджики
стана уже орошаются 80 ты
сяч гектаров земель.

П родавщ ица удивленно по
смотрела на меня:

— Что вы, этой к н и ги  уж е  
давно нет. Разош лась за не
с ко л ь ко  дней. Такие у нас 
вообще не залеж и ваю тся . 
Знаете, к а к  по купа те л и  сейчас 
все интер есую тся  наукой?.. И 
первые к н и ж к и  этой  серии то 
ж е  разош лись  очень б ы стро. Я 
даже пом ню , потом  сама пы 
талась достать для п о д р у ж ки , 
да не удалось...

В к н и ж н ы й  м агазин  меня 
привела рецензия в газете, по
свящ енная кн и ге  о лю д ях  си 
б и р ско й  н а у ки . Н азы валась 
кн и га  «Ж рецы  белой пти цы  
Стерх», вы п усти л о  ее Западно- 
С ибирское кн и ж н о е  издатель
ство. В рецензии  говорилось о 
том, что «Ж рецы» то л ько  что 
появились на пр и л а в ка х  мага
зинов. И вот — неудача!

Д е вуш ка  за п р ил авком  рас
сказала мне, что сначала вы 
шел н е ско л ько 1 лет назад «Ш ар 
великана» , потом  — «Люди 
первой тропы » и вот — «Ж ре
цы белой п ти ц ы  Стерх». Ти 
р а ж  у них  невелик, а спросом 
они по льзую тся  больш им . И 
дело т у т  не тол ько  в интересе 
К науке , но и в том , что напи 
саны  они интересно и до
ступн о . И хорош о оф ормлены...

Я вспомнил' об этом слу
чае,буквально на днях, зайдя 
в книжный магазин. Здесь 
продавалась книга «...И жар 
холодных числ». Необычное 
название — им стали слова 
из «Скифов» Александра 
Блока . — привлекло мое 
внимание. Открыв книгу и 
пролистав ее, я обнаружил, 
что это — продолжение се
рии, которая была начата 
теми самыми тремя издания
ми, о которых выше шла 
речь. Здесь был тот же 
подзаголовок -— «Книга о 
людях сибирской науки».

И вот книга прочитана.
Скажу сразу: она мне

понравилась. Более того, я 
подумал о той огромной 
пользе, которую приносят 
авторы, взявшиеся за нелег
кий труд популяризаторов 
науки. Задача, поставленная 
перед нами XXIV съездом 
партии, — выработать у 
каждого гражданина нашего 
общества подлинно научное 
мировоззрение, — требует 
всемерно ‘ усиливать про
паганду научных знаний. 
А ведь это дело непростое! 
Авторы очерков, помещен
ных в популярных книгах, 
должны, во-первых, сами хо
рошо разобраться в том, о 
Пем рассказывает ученый 
(ведь они обычно не спе
циалисты в данной обла
сти). И, во-вторых, увлека
тельно и понятно поведать о 
той или иной проблеме чита
телям.

Авторы книги о людях си
бирской науки не просто 
повествуют о той или иной 
проблеме, над которой тру
дятся ученые. Они пытаются 
проникнуть во внутренний t 
мир своих героев, понять 
психологию людей, занятых 
исследовательской деятель
ностью, проследить сложный 
и извилистый путь, ведущий 
к научному открытию. А 
этот путь, как известно, от
нюдь не всегда усыпан роза
ми. Чаще здесь можно обна
ружить шипы. Отсюда — 
драматическое начало, кото
рое присуще некоторым 
очеркам о людях науки, по
мещенным в издаваемых 
Западно-Сибирским изда
тельством сборниках. Но это 
драматизм боевой, жизнеут
верждающий, наступатель
ный. Герои сборников не 
опускают руки перед труд
ностями, не приходят в пас
сивное отчаяние.

Радует широта тематики, 
которой отличается, подоб
но предыдущим сборникам, 
и только что появившийся 
«...И жар холодных числ». 
Генетики и гляциологи, ме
таллурги и молодые том
ские ядерщики из очерка 
Л. Мерцаловой «Идущие к 
своим планетам» соседст-

К Н И Г А  
О ЛЮДЯХ
Н А У К И

вуют со старейшим гео
графом страны, первооткры- 
вателём Норильска Н. Н. 
Урванцевым, о котором идет 
речь в очерке известного по
пуляризатора науки Л. Ко
кина. Вслед за генетиком 
академиком Д. К. Беляевым 
(«Накормить, излечить, про
длить жизнь» Г. Падерина) 
перед читателем возникает 
образ гляциолога профессора 
А. К. Дюнина («Летящие в 
белом мире» В. Виноградо
ва).

Широте тематической со
ответствует и широта гео
графическая. В самом деле: 
северные районы Якутии, 
Красноярск, Томск, Ново
кузнецк, Новосибирск — вот 
путь, который проделывают 
читатели, ведомые авторами 
книги.

Если уж речь пошла о 
широте авторского взгляда, 
надо добавить вот что. Иног
да забывают, что наука в 
наши дни (да, впрочем, и не 
только в наши!) делается не 
одними лишь академически
ми институтами. Огромный 
отряд ученых работает в ву
зах. Многие исследователи 
непосредственно связаны с 
производством. Одни из них 
пришли в науку после долго
го практического пути в на
родном хозяйстве, как ново
кузнецкий профессор П. М. 
Масловский («Тетива тугого 
лука» А. Поляковского). 
Другие всю жизнь трудятся 
на предприятии, как новоси
бирский исследователь А. М'. 
Тув («Свой шаг» Р. Нотма- 
на). Авторы сборника еще 
раз доказывают: наука —
не высокомерная богиня в 
академическом облачении. 
Она проще. Она не только 
витает в мире высоких абст
ракций, но и знает цену' за
водской повседневности. У 
нее натруженные руки завод
ских инженеров.

Временной диапазон, в 
котором .живут и трудятся 
герои книги, практически од
номерен — это наши дни.

Т е а т р ' ! „ П Е Р Е Д  З А Х О Д О М  С О Л Н Ц А 1 1

Итак, гастроли Государст
венного академическбго Ма
лого театра СССР начались. 
Хранитель великих реали
стических традиций, на про
тяжении всей своей полуто
равековой истории утверж
дающий прогрессивные идеа
лы своего времени, Малый 
театр, естественно, не мог 
не обратиться к творчеству 
и такого замечательного ху- 
дояптика-гуманиста, каким 
был Г. Гауптман (1886 — 
1946).

Творчество выдающегося 
немецкого драматурга было 
связано и с художественной 
культурой нашей страны. По 
признанию самого писателя, 
истоки его творчества, в ча
стности, первая его нашумев
шая драма «Перед восходом 
солнца», восходят к Л. Тол
стому. Пьесы Г. Гауптмана, 
не говоря уже о знаменитых 
«Ткачах» (о восставших си
лезских рабочих), всегда на
ходили живой отклик у на
ших соотечественников. 
М. Горький, который, пожа
луй, точнее других уловил 
причину интереса к Гауптма
ну, еще в начале века пи
сал: «Гауптман — писатель, 
глубоко чувствующий • тра
гизм жизни. Но вместе с тем 
он не перестает проповедо
вать людям о вере в победу 
разума и красоты. Гауптман 
много делает для единения 
людей».

Именно этим привлекла 
советский театр последняя 
реалистическая драма Гаупт
мана — вершина его творче
ства — «Перед заходом 
солнца». На поверхностный 
взгляд, сюжетная схема этой 
пьесы сродни любой баналь
ной драме: любовь престаре
лого человека и молодень
кой девушки: козни взбунто
вавшихся детей, не желаю
щих из-за этого лишиться 
богатого наследства; смерть

Дыхание современности про
ходит через подавляющее 
большинство очерков. Яркое 
свидетельство тому — тема
тика, над которой трудится 
коллектив кафедры, руково
димой профессором Дюни- 
ным, тематика, определяе
мая потребностями великой 
стройки нашего времени — 
БАМ. При всей высокой 
актуальности., всей современ
ности очерков книги она в 
определенном смысле исто
рична. И дело не только в 
том, что один из лучших 
очерков посвящен далекому 
времени строительства Но
рильска. Герои книги пока
заны в развитии, ‘становле
ний их характеров. Темати
ка их исследований не возни
кает неизвестно откуда, она 
подсказана практикой, навя
зана логикой движения нау
ки.

Хочется отметить худо
жественные достоинства кни
ги. Разумеется, не все очер
ки здесь равноценны. Порой 
встречается скороговорка, 
не вписывающаяся в общий 
стиль, кое-где авторы сбива
ются на простой пересказ 
существа проблемы.

Лучшие очерки — В. Ви
ноградова, Г. Падерина, 
А. Поляковского, Л. Мерца
ловой и другие — отличают 
увлекательность изложения, 
точность и лаконичность 
языка, образность.

Авторы сборника не про
сто рассказывают о том или 
ином исследовании — они 
свободно оперируют литера
турным ■ материалом, обраща
ются в процессе создания об
раза, своего героя к поэзии и 
истории, к искусству и 
фольклору. Здесь, говоря 
словами Александра Блока, 
использованными в названии 
книги, есть «и жар холодных 
числ, и дар божественных 
видений», есть и физика, и 
лионка.

В заключение хочется об
ратиться к издателям. За
падно-Сибирское издатель
ство делает дело огромной 
важности, содействуя реше
нию общегосударственной 
задачи просвещения совет
ских людей, пропаганды со
ветской науки. Но почему 
такие мизерные тиражи? 
Только что вышедшая книга 
имеет тираж 30. тысяч эк
земпляров. Предыдущая вы
ходила 25 тысячами эк
земпляров, разошлись они 
молниеносно. До нее были 
«Люди первой тропы» 
(15 тысяч) и «Шар велика
на» (10 тысяч). Как мы ви
дим, тираж рас.тет, но, ска
жем прямо, черепашьими 
темпами. Ни одного экзем
пляра предыдущих трех 
книг купить уже невозмож
но. Уверен, что и последний 
сборник найти уже трудно. 
Следовательно, тираж явно 
недостаточен. И это в то вре
мя, когда книготорговцы 
стонут от залежей некото
рых изданий, осевших на 
полках и складах мертвым 
грузом!

Книга «,..И жар холодных 
числ» социально полезна. 
Она нужна читателям. И 
это нельзя не учитывать при 
осуществлении тиражной по
литики.

Ю. СУЛИН,
кандидат философских 

наук.

затравленного отца... Но в 
том покоряющая сила под
линного искусства, что, ис
пользуя подчас заурядную 
схему, оно ставит вас лицом 
к лицу с острыми жизнен
ными проблемами, полными 
глубоких душевных потрясе
ний и непримиримых соци
альных конфликтов. Таков и 
спектакль Малого театра.

Постановщик спектакля 
Л. Е. Хейфец и исполнитель 
главной роли Маттиаса Кла
узена народный артист 
СССР, лауреат Государст
венных премий СССР, 
М. И. Царев с большим ху
дожественным тактом и под
линным мастерством раскры
ли в драме Гауптмана пере
плетающиеся между собою 
вдохновенную лирическую 
тему, страстность социально
го . обличендя и пафос утвер
ждения непобедимости чело
веческого духа. Режиссерски 
четко выстроенный, цельно
компактный (пять авторских 
актов, спрессованных в два 
динамических действия), де
коративно решенный худож
ником Дитером Берге (ГДР) 
средствами сурового лако
низма, спектакль москвичей 
привлекает недвусмыслен
ной нацеленностью его идей
ного замысла и выразитель
ностью сценического вопло
щения.

Следуя автору, уточняя и 
дополняя его, театр всем об
разным строем спектакля 
раздвинул рамки традицион
ного вопроса «отцов и де
тей» до масштабов конфлик
та эпохи. Великовозрастные 
отпрыски Маттиаса Клаузе-, 
на, героя пьесы, — все эти 
«хрупкие куколки» и ми
лые «кузнечики» благодаря 
своей стяжательской приро
де буржуа погрязли в омуте 
социальной демагогии и фи
листерской беспринципно
сти. Не они. ли расчищали

I  Подготовка 
I к миссии

в космосе
НЬЮ-ЙОРК, 2 июля. 

Корр. ТАСС В. Байда- 
шия передает:

Разделенные расстоя
нием более чем 9 тысяч 
миль (16.000 километ
ров), советские и амери
канские космонавты ус
пешно завершили заклю
чительную тренировку 
переД своим совместным 
научным экспериментом 
в космосе. Об этом за- 

. явил в космическом цент
ре им. Дж. Кеннеди на 
мысе Канаверал (штат 
Флорида) представитель 
Национального управле
ния по аэронавтике и ис
следованию космического 
пространства (НАСА).

Во время тренировки, 
которая началась 29 ию
ня одновременно в цент
ре пилотируемых косми
ческих полетов в Хьюсто
не (штат Техас) и Звезд
ном городке под Моск
вой, советские и амери
канские космонавты от
рабатывали программу 
полета и стыковки в кос
мосе кораблей «Союз» й 
«Аполлон», а также сов
местные эксперименты.

Представитель НАСА 
подчеркнул, что члены 
экипажей продемонстри
ровали отличное понима
ние друг друга и что 
язык для них не является 
помехой. Члены команды 
корабля «Аполлон» гово
рили по-русски, а коман
ды «Союза» — по-анг- 

^лийски, отметил он.
Вместе с космонавтами 

■ последнюю тренировку 
перед полетом «Союза» й 
«Аполлона» успешно 
прошли и наземные слу
жбы советского и амери
канского центров управ
ления полетом.

2 июля американские 
космонавты Т, Стаффорд, 
Д. Слэйтон и В. Бранд 
вылетают из Хьюстона в 
космический ц е н т р  
им, Кеннеди на мыс Ка
наверал для участия в 
раздельной репетиции 
запуска «Аполлона», на
меченного на 15 июля. 
Вместе с ними на мыс 
Канаверал вылетит дак- 
же команда их дублеров.

Все готово к стартам 
«Союза» и «Аполлона», 
указал в заключение 
представитель НАСА.

Бастуют текстильщики!
ГААГА. Массовую де

монстрацию протеста 
против безработицы и 
ухудшающегося матери
ального положения про
вели в городе Энсхеде 
рабочие . текстильных 
предприятий, располо
женных в восточной об
ласти страны — Твеяте. 
Причиной демонстрации, 
в которой приняли уча
стие также иностранные 
рабочие, явилось реше
ние текстильных концер
нов провести новые 
увольнения.

(ТАСС, 2 июля).

путь к власти коричневым 
рыцарям ’ мюнхенских пив
ных, где закладывался кро
вавый катехизис «новой» 
опозоренной Германии...

Мотив зловещего наступ
ления мрака нацизма — и в  
этом одна из отличительных 
особенностей постановки Ма
лого театра — акцентирует
ся в спектакле с отчетливой 
последовательностью, ни
сколько при этом не искажая 
авторский замысел. Да и в  
самой пьесе, созданной в 
1931 — 1932 годах, на пороге 
трагических событий в Гер
мании, дают себя знать до
гадки и предчувствия авто
ра. Как и семидесятилетний 
Гауптман, так и герой его 
пьесы семидесятилетний 
Маттиас Клаузен не могли в 
исчерпывающем объеме по
стичь все сложности и внут
ренние закономерности на
двигающейся катастрофы. 
Однако не только эмоцио
нальными взрывами рожден 
душевный мятеж гуманиста 
Клаузена. Бунт его—скорее 
всего плод раздирающих 
душу раздумий над происхо
дящим. Когда Маттиас—Ца
рев при детях кромсает но
жом семейную реликвию — 
портрет покойной жены, он 
с гневом уничтожает при
зрачный символ царивших 
когда-то в этом доМе душев
ной гармонии и человеческо
го достоинства. Отныне же 
все растоптано...

Новый король Лир—Мат
тиас Клаузен, как и старый 
•—шекспировский, пришел к 
трагедии внутреннего про
зрения в результате «безум
ного» познания подлости, 
творимой в белых перчат
ках. Артист не поднимает 
своего героя на высокие ко
турны, не создает вокруг 
него ореола исключительно
сти. Оттого его Клаузен 
очень человечен. Но не. од
носложен. Замечательный

талант М. И. Царева, удиви
тельная пластика его выра
зительных средств позволяют 
ему передать самые coKpoj 
венные оттенки внутренней 
жизни образа. Его Клаузен 
то задумчив и задушевен, то 
саркастичен и гневен. С ду
шевным трепетом зал следит 
за главными кульминацион
ными сценами спектакля. 
Здесь мастерство артиста до
стигает вершин искусства. 
Трудно забыть сцену с деть
ми и родственниками, при
шедшими «примириться» с 
отцом, над которым они учи
нили унизительнейшую по 
своей гнусности процедуру 
опеки.

Глубоко западает в душу 
финальный аккорд первого 
действия. Разогнав за семей
ным завтраком свору обна
глевших домочадцев, Клау
зен— Царев бросает им
вслед: «Я никому не позво
лю погасить свет моей жиз
ни!». Этот светлый луч — 
юная Инкен, которая вошла 
в жизнь старого Клаузена, 
чтобы помочь ему вырваться 
из плена жестоких преследо
вателей. Молодая актриса 
Н. М. Вилькина, исполняю
щая роль Инкен, обладает 
счастливым даром быть на 
сцене предельно естествен
ной. Органичность ее интона
ций, сценическая зоркость 
создают цельный образ 
незаурядной личности. Ге
роиня Вилькиной сочетает в 
себе девичью хрупкость с 
мужественной стойкостью, 
угловатую застенчивость —• 
с отвагой в борьбе за свобод
ную любовь. Характер Инкен 
формировался в доме ее ма
тери фрау Петерс. Этот об
раз нашел воплощение в глу
бокой, богатой тончайшими 
оттенками игре народной ар
тистки СССР, лауреата Го
сударственных премий
СССР Е. Н. Гоголевой.

Удивительное, одухотворен
ное мастерство актрисы с 
покоряющей силой раскрыва
ет черты материнской неж
ности и нелицеприятной гра
жданской честности ее герои
ни.

Враждебную Клаузену 
клику возглавляет его зять 
и сотрудник Эрих Кламрот. 
Заслуженный артист респуб
лики В. А. Коняев показы
вает этого благообразного 
Инициатора всех пакостей в 
семье наглым и жадным ци
ником, напоминающим тех 
молодчиков, которые в пред
вкушении наступления 1933 
года не сидели сложа руки. 
Ярко индивидуализирован
ные образы выродившихся 
наследников Клаузена мы 
увидим в колоритном испол
нении ряда артистов. Это сы
новья Клаузена — омеща
нившийся беспринципный 
ученый Вольфганг (народный 
артист республики Н. В. 
Подгонный), легкомыслен
ный бездельник Эгмонт (за
служенный артист РСФСР 
Ю. Ц. Васильев). Это дочери 
— стареющая, экзальтиро
ванная Бёттина (заслужен
ная артистка республики 
М. И. Седова), слабоволь
ная и сентиментальная От
тилия (народная артистка 
РСФСР Л. В. Юдина). Инте
ресно показана народной ар
тисткой РСФСР Н. А. Ликсо 
элегантная и злобная Паула 
Клотильда, жена Вольфган
га.

Возвращаясь к принципам 
решения спектакля, хочется 
отметить его впечатляющий 
финал. Уйдя добровольно из 
жизни, Клаузен замер, при
слонившись к стене. Возле 
него Инкен. Голова Маттиа
са словно застыла в вечном 
мраморном величии. И не
зримый терновый венок све
тится неугасимой «верой в 
победу разума и красоты».

В. ЦЕЙТЛИН.

сооБщенш из-зд 1 Д 1

США. Более 20 тысяч жителей Бо
стона приняли участие в массовой де
монстрации против расизма (на снимке). 
Они потребовали осуществления приня

того еще 21 год назад решения Верхов
ного суда США, объявившего вне закона 
сегрегацию в американских школах.

Фотохроника ТАСС.

З а  р е ш е н и е  э к о н о м и ч е с к и х  з а д а ч
Выступление 
Индиры Ганди

ДЕЛИ, 2 июля. (ТАСС). 
Выступая по Всеиндийскому 
радио с обращением - к на
роду, премьер-министр Ин
дира Ганди рассказала о не
которых экономических про
граммах, которые ее прави
тельство намерено осущест
вить. Она подчеркнула, что 
кампания неповиновения, ес
ли бы оппозиции удалось ер 
организовать, привела бы 
страну к экономическому 
хаосу и краху. Чрезвычай
ное положение, подчеркнула 
Индира Ганди, дает нам воз
можность активно взяться за 
выполнение наши*, экономи
ческих задач.

Самая главная задача, за
явила премьер-министр, сто
ит перед нами в области 
цен. В последние пять дней 
наблюдается снижение цеп 
на многие товары. Эту тен
денцию надо сохранить. Пра
вительство примет серьез
ные меры с целью увеличе
ния производства продукции, 
упорядочения закупок зерна 
и распределения товаров ши
рокого' потребления. Лица, 
создающие запасы зерна со 
спекулятивными целями, бу
ду!! сурово наказываться.

Мы должны ввести огра

ничения на земельные наде
лы и с удвоенной энергией 
взяться за распределение из
лишков земли среди беззе
мельных крестьян. Особую 
заботу необходимо проявить 
в отношении сельскохозяйст
венных рабочих и националь
ных меньшинств. Будут при
няты законы о наделении 
землей сельскохозяйствен
ных рабочих, об установле
нии минимума заработной 
платы для этой наиболее эк
сплуатируемой части нашего 
населения. Будут разрабаты
ваться планы создания госу
дарственных органов креди
тования безземельных и .ма
лоземельных крестьян, сель
скохозяйственных рабочих и 
сельских ремесленников, а 
тем-временем будет объяв
лен мораторий на все дела о 
взыскании долгов с этих ка
тегорий населения.

Коснувшись далее сферы 
ремесленного производства, 
премьер-министр сказала: По

числу занятых в нем людей 
оно уступает лишь сельско
му хозяйству. Поэтому пра
вительство будет обеспечи
вать ремесленников беспе
ребойными поставками
сырья по приемлемым для 
них ценам и обеспечит боль
шую защиту их прав.

Важным шагом в промыш
ленности, отметила далее 
премьер-министр, станет уча
стие рабочих в деятельности 
предприятий, особенно на 
уровне цехов.

Это лишь краткое изложе
ние новой экономической 
программы, к осуществле
нию которой мы приступим 
на следующей неделе, сказа
ла Индира Ганди. Изучают
ся пути решения 1 и других 
проблем, о чём будет Объяв
лено дополнительно. В усло
виях, когда мы в состоянии 
яснее и отчетливее видеть 
наши экономические задачи, 
когда чрезвычайное положе
ние дает нам новую возмож
ность активно взяться за ре
шение этих задач, есть толь
ко одно магическое средство 
— упорный труд, подкреп
ляемый ясной перспективой, 
железной волей и строжай
шей дисциплиной.

Н А  П Е Р Е Д Н Е М  
К Р А Е  Б О Р Ь Б Ы

ПАРИЖ, 2 июля. (Корр. 
ТАСС). Внимание Франции 
приковано в эти дни к упор
ной борьбе трудящихся за
водов группы «Шоссон», 
продолжающих объявлен
ную еще в середине мая за
бастовку. В последние дни 
социальный конфликт меж
ду администрацией и рабо
чими, требующими увеличе
ния заработной платы и 
улучшения условий труда, 
резко обострился. Террито
рию предприятия, находя
щуюся в парижском- приго
роде, заняли силы полиции, 
и одновременно дирекция 
призвала трудящихся возоб

новить работу. Ее расчет 
был несложен — попытать
ся расколоть бастующих, 
значительную часть которых 
составляют рабочие-имми
гранты. Эта попытка, одна
ко, окончилась провалом. 
Из 8.000 трудящихся зазо- 
дов «Шоссон» лишь 400 
вернулись к станкам.

Действия властей, в оче
редной раз прибегнувших 
к помощи полиции для борь
бы с бастующими, вызвали 
возмущение трудовой Фран
ции. Вокруг занятых поли
цией заводов сейчас прохо
дят непрерывные демонстра
ции, в которых принимают 
участие не только ведущие 
борьбу рабочие, но и мно
гочисленные жители окру
жающих кварталов.

в. Ша ш к о в .

ЗАЯВЛЕНИЕ МИНИСТРА 
ФИНАНСОВ США

ВАШИНГТОН, 2 июля. 
(ТАСС). Министр финансов 
США У. Саймон заявил 
представителям печати, что 
Соединенные Штаты могут 
предпринять ответные меры 
в случае повышения цен на 
нефть арабскими странами 
— производителями нефти. 
Мы не намерены сидеть сло
жа руки в такой ситуации, 
сказал он. Министр не рас
крыл характера действий, к 
которым могут прибегнуть 
США. Это очень деликатная 
область обсуждения, заявил 
он, «и мы просто не хотим 
преждевременно говорить об 
экономической войне, о фи
нансовой войне или же о 
вторжении».
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спасению жизни и восстанов
лению здоровья героических 
защитников Страны Советов,-

В 1943 году за научную 
разработку хирургии органов 
средостения А. Г. Савиных 
стал лауреатом Государст
венной премии.

<26 марта 1943 года. Дей
ствующая армия.

Уважаемый Андрей Гри
горьевич!

На днях в газете «Крас- 
1 ная звезда» я прочла о при

суждении Вам Государствен
ной премии. Поздравляю Вас,

БЛАГОДАРНОСТЬ
УНИТЕЛ

Большой вклад в де
ло разгрома германского фа
шизма в годы Великой Оте
чественной войны внесли 

'ученые, преподаватели, сту
денты Томского медицинско
го института. • «

Силами томских ученых- 
медиков были сделаны круп
ные открытия и изобретения 
в области военной медици
ны и в профилактике эпиде
мических заболеваний. Кол
лектив научных работников 

>я клицик, а также студен
тов принял активное участие 
в подготовке медицинских 
сестер. 1

Многие из выпускников 
института самоотверженно 
трудились в госпиталях Том
ска, через которые прошли 
десятки тысяч раненых бой
цов и командиров Красной 
Армии. Наши врачи и мед
сестры делали все возмож
ное, чтобы быстрее возвра
тить в строй защитников 
Родины.

, Немало медиков добро
вольцами ушло на фронт. 
Среди них были выпускники 
института 1941 года. В усло
виях фронтовой жизни они 
не забывали Томск, родной 
институт и своих преподава
телей. Их письма были ад
ресованы заведующему ка
федрой госпитальной хирур
гии, действительному члену 
Академии медицинских на

ук профессору доктору Анд
рею Григорьевичу Савин vx. 
С самого начала Отечествен
ной войны он был замести
телем председателя Томско
го комитета ученых, все си
лы и знания отдавал само
му благородному делу —

мой дорогой профессор, от 
всей души поздравляю... Я 
очень короткое время была 
в вашей клинике, но за это 
время я увидела и поняла, с 
какой любовью и вниманием 
надо относиться к больному 
человеку. Когда Вы приго
тавливались к операции и 
делали ее, я за каждым Ва
шим движением следила с 
трепетом, все напоминало 
священнодействие. Оно вну
шало великую ответствен
ность за свое дело.

Я седьмой месяц нахо
жусь на фронте. Работаю на 
самом переднем крае, гДе 
людей прямо из-под пуль и 
осколков везут ко мне... Ус
ловия далеко не клиниче
ские, но невольно хочется 
подражать Вашей работе в 
светлой, со всеми предосто
рожностями и соблюдениями 
правил асептики и антисеп
тики, операционной. Дорогой 
Андрей Григорьевич, разре
шите выразить большую 
благодарность за Ваше пре
красное учение... Побьем 
этих мерзавцев в человече
ской шкуре, а их еще 
долго и крепко придется 
бить, тогда мы, молодые ра
ботники, опять вернемся к 
вам, наши дорогие учителя, 
и будем Продолжать учиться 
лечить. Хорошо лечить... Хо
чется жить, и будем жить, 
никто никогда не уничтожит 
наш народ! Остаюсь с глубо
ким уважением к Вам быв
шая студентка мединститута 
Лихолет Екатерина Иванов
на».

«6 апреля 1943 года.
Многоуважаемый Андрей 

Григорьевич!

К У Р Ь Е Р А
Ш Я Я М в И Й

Как только установилась 
теплая погода, в разных кон
цах области задымился лес, 
загорелась тайга. Основная 
причина — неосторожное об
ращение с огнем. Рабочие 
поисковых, экспедиций, рыба
ки, охотники, сборщики гри
бов и туристы часто бывают 
виновниками этого. За май- 
июнь 1975 года по этой при
чине возникло 56 . лесных 
пожаров.

А. В. Карышев, Н. И. Да
выдов и И. Н. Клыков — 
члены колхоза «Сибиряк» 
Зырянского района, несмот
ря на то, что категорически 
запрещено- проведение сель
скохозяйственных палов, 30 
мая запустили <красного пе
туха» с обочин полей в лес. 
В результате повреждено и 
уничтожено около 8 гектаров 
леса. В этот же день Г. М. 
Дубовский — пастух из по
селка Кандинка Томского

района поджег солому, от ко
торой огонь также перешел 
в лес. Тракторист совхоза 
<Кандинский» И. Ф. Мелков 
повторил поступок своего 
земляка, в результате чего

К Т О
поджигает

Л Е С ?

огнем поврежден лес на пло
щади свыше одного гектара.

Пренебрег правилами по
жарной безопасности и глав
ный агроном Томского ОПХ 
А. Н. Канакин. Это он дал 
указание сжигать остатки 
соломы на полях хозяйства, 
в результате чего огонь за-

Увидев в «Правде» за 29 
марта 1943 года Ваш порт
рет, я с радостью его расце
ловала, узнав Вас. От всего 
сердца поздравляю Вас с ве
ликой наградой. Прошел 21 
месяц с момента, как мы, 
Ваши ученики, разлетелась 
в разные уголки нашей Ро
дины... В действующей ар
мии я всего 8 месяцев, рабо
тала полковым врачом, бшщ 
на Сталинградском фронте. 
Пережить пришлось очень 
много, увидела все зверства 
фашизма, который причинил 
очень много бед и слез h i - 
роду... Отца моего, партиза
на, и 16-летнего братишку 
изверги повесили на висели
це. Очень тяжело, но за 
все это я им мщу: ста
рательно оказываю помощь 
бойцам и командирам, кото
рые возвращаются в строй 
и с еще большей энергией 
уничтожают врагов...

Сейчас я работаю ордина
тором операционно-перевя
зочного взвода при МСБ, не
давно получила медаль «За 
боевые заслуги». Думаю, цто 
я, выпускница ТМЙ, Ваша 
ученица, не опозорю свой 
ТМИ и таких прекрасных 
учителей, как проф. Ябло
ков, Вогралик, Миролюбов, 
и особенно Вас. Всем им 
большой, большой фронтовой 
привет.

Орловское направление, 
в/врач III ранга Вострухина 
Анастасия Илларионовна».

Поздравляя А. Г. Сави
ных с присуждением ему 
Государственной премии, 
бывшая студентка мединсти
тута Маргарита Николаевна 
Четина писала:

«...Не думайте, тов. про
фессор, что мы не опразда- 
ем Ваших трудов. Мы здесь 
работаем так, как доверила 
нам партия и как нас учи
ли Вы. Я награждена орде
ном Красной Звезды, девуш
ки мои все получили медали 
и ордена. Передайте всем 
профессорам и научным ра
ботникам мой фронтовой 
горячий привет. Передайте 
им благодарность за их тру
ды в деле передачи своих 
знаний нам».

И вот так каждое письмо 
— выражение глубокой бла
годарности и признательно
сти своим учителям. Каж
дое — свидетельство того, 
как самоотверженно служи
ли на фронтах Великой Оте
чественной войны выпускни
ки Томского медицинского 
института.

Мы, к сожалению, не зна
ем дальнейшей судьбы ав
торов приведенных писем. 
Что с ними и где они?

Н. ВЫШЛОВА,
директор государствен
ного архива Томской 

области.

шел в лес восточнее поселка 
Ярского.

Рабочий совхоза «Восход» 
Кожевниковского района 
В. Е. Попов оставил непоту- 
шенньш костер, от которого 
возник пожар в лесах Симан- 
ского лесничества Шегар- 
ского лесхоза.

Материал на Карышева, 
Давыдова и Клыкова направ
лен прокурору. На осталь
ных виновников в адми
нистративном порядке нало
жены денежные штрафы.

Лесные пожары особенно 
опасны в жаркую погоду, и 
тушить их очень трудно. На 
это затрачиваются большие 
средства, отвлекаются -люди 
и техника.

По прогнозу июль обеща
ет быть жарким. Необходи
мы особая осторожность при 
обращении с огнем и стро
жайшее соблюдение правил 
пожарной безопасности все
ми, кто производит работы в 
лесу или бывает там. Лес— 
народное богатство. Беречь 
его надо общими усилиями.

Э. МАНЕР, 
начальник отдела охра
ны и защиты леса уп
равления лесного хо

зяйства.

гто В нашей жизни
Интервью Героя С оветского Союза, летчика- 
к о с м о н а в т а  А. А. Л е о н о в а - п р е д с е д а т е л я  
Всесоюзного совета по физкультурному комплексу ГТО

Считанные дни остались 
до старта космических ко
раблей по программе «Союз» 
— «Аполлон». Несмотря на 
напряженную работу по под
готовке к предстоящему поле
ту, накануне отъезда на кос
модром Байконур командир 
советского экипажа А. Лео
нов ответил на вопросы кор
респондента ТАСС Г. Хачко- 
ваняна.

— Алексей Архипович, 
расскажите хотя бы вкратце 
о спортивной подготовке к 
полету.

— Спортивная часть бы
ла, я бы подчеркнул, важ
ной составной частью на
шей комплексной трениров
ки к .предстоящему полету. 
Например, рабочий день эки
пажа — Валерия Кубасова и 
меня, как правило, начинает
ся с утренней зарядки.

Основная физическая под
готовка у меня была весной. 
Так, готовясь к космическо

му старту, я сдал нормативы 
ГТО IV ступени — «Физи
ческое совершенство» для 
19—28-летних, хотя мне 
уже сорок один.

— А сейчас?
— Сдал на золотой зна

чок. Причем по всем видам 
упражнений занял первое 
место, лишь по гимнастиче
ским был вторым. Меня опе
редил молодой парень.

— Что было труднее все
го?

— Долгое время не мог 
уложиться в плавательный 
норматив. Обычно предпочи
таю брасс. А тут у меня 
плохо получался поворот. И 
когда я, наконец, сбросил 
четыре секунды, ощущение 
было такое, будто стал чем
пионом.

— А как ваш партнер?
— Валерий еще не успел 

сдать все нормы ГТО. Но 
обещал мне, как председа
телю совета, обязательно 
выполнить остальные упраж
нения после полета.

Какая тренировка была 
труднее—перед первым ва

шим космическим полетом 
или сейчас?

— Тогда за один лишь
предполетный год я набегал 
более 500 километров крос
совых дистанций, проехал на 
гоночном велосипеде тыся
чи километров, триста кило
метров прошел на лыжах и 
сотни часов провел на мно
гостепенном поворотном
стенде, на батуте, центрифу
ге, допинге... Одолеть все 
эти нагрузки мне помогла 
физическая закалка. Ведь 
спорт всегда был составной 
частью моей жизни. Еще 
мальчишкой, живя в Кали
нинграде, я собрал из бро
шенных старых частей вело
сипед и каждый день проез
жал по нескольку десятков 
километров, а в 15 лет уже 
имел второй разряд. Затем в 
летном училище всерьез ув
лекся фехтованием и даже 
занял первое место в состя
заниях по эспадрону, играл 
в волейбол, ходил на яхте.

— Сыграл ли комплекс 
ГТО роль в вашей физиче
ской подготовке?

— Могу без натяжки ска
зать, что вся моя спортивная 
жизнь проходит под знаком 
ГТО. Так, 'в 10 лет я сдал 
нормы на значок БГТО, ,в 
15 лет стал обладателем 
значка ГТО II ступени. Его 
номер запомнил до сих пор: 
К-400080.

Мне нравится сама идея 
комплекса. Она направлена 
на то, чтобы дать человейу 
разностороннюю физическую 
подготовку.

Я один из немногих жите
лей Земли, кому посчастли
вилось побывать в космосе. 
И, вспоминая сейчас этот 
эксперимент и опыт своих 
товарищей по другим поле
там, должен со всей ответст
венностью сказать, что мно
гое, очень многое зависят от 
того, насколько крепки мус
кулы, закален дух и готов ли 
человек к труду и борьбе. И 
комплекс ГТО как раз яв
ляется тем чудесным источ
ником, из которого каждый 
может черпать здоровье и 
бодрость.

— Вы — председатель 
Всесоюзного совета по ГТО. 
Довольны ли вы работой со
вета?

— На состоявшемся не
давно очередном заседании 
совета были приведены ин
тересные цифры о том. что 
около 50 миллионов человек 
готовятся к сдаче норм и 
требований комплекса ГТО, 
а более 37 миллионов чже 
получили заветный значок. 
Это примерно двадцать два 
процента советских людей в 
возрасте от 20 до 60 лет. 
Сейчас в стране созданы бо
лее 250 тысяч учебных 
групп ГТО и общей физиче
ской подготовки с общим 
числом занимающихся до

•пяти миллионов человек.
Цифры внушительные. 

Они показывают, что сдела
но немало. Но можно сде
лать еще больше, если неко
торые республиканские, 
краевые, областные, город
ские и районные советы 
ГТО, наконец, поймут госу
дарственную важность этого 
мероприятия и будут зани
маться вопросами внедрения 
комплекса систематически, а 
не от случая к случаю, по 
указке сверху.

У каждого из нас есть 
цель в жизни, и, чтобы до
биться успеха, нужна хоро
шая физическая закалка. В 
этом смысле сдача норм ГТО 
— основа для достижения 
успеха.

- г

Я БОЛЕЮ ЗА «ТОРПЕДО» Фото Л. Лейкина.

Книги-строителям БАМ
С героическими страницами истории освое

ния Восточной Сибири и Дальнего Востока 
познакомит строителей Байкало-Амурской ма
гистрали художественно-краеведческая серия 
«Мужество». Ее выпуск начали издательства 
Российской Федерации. Как сообщили коррес
понденту ТАСС 'в Госкомиздате .РСФСР, в 
этом году в Хабаровске выйдут романы «Серд
це Бонивура» Д. Нагишкина и «Мужество» 
В. Кетлинской, московское издательство «Со
временник» готовит «Судьбу» П. Проскурина, 
а Восточно-Сибирское выпустит «Даурию» 
К. Седых, другие книги.

Постоянно улучшается обеспечение литера
турой строителей магистрали. Так, семь мага
зинов из Братска и Тайшета организуют цТор- 
говлю на строительстве ВАМ в Иркутской об
ласти. На западном участке магистрали, в по
селке Звездный, предлагает книги усть-кут
ский магазин, в поселки Ручей и Якурнм два
жды в месяц выезжают передвижные книжные 
лавки. В Амурской области открыты книж
ные магазины в поселках Тындинский, Ано
совский, Сковородино, в городе Шимановске.

Там, где еще нет магазинов и киосков, нуж
ную литературу можно приобрести через отде
лы и магазины «Книга — почтой», которые 
оперативно исполняют заказы строителей 
БАМ.

Большое внимание уделяют книготорги Во
сточной Сибири и Дальнего Востока формиро
ванию фондов существующих и вновь созда
ваемых библиотек. В первую очередь снаб
жаются Усть-Кутская и Казачинско-Ленская 
районные и Тайшетская центральная библио
теки. Кроме того, книготорги Москвы, Росто
ва-на-Дону, Иванова и других городов переда
ли БАМу литературу из своих фондов на сум
му 27 тысяч рублей, а издательства «Совре
менник» и «Советская Россия» направили 
3.000 книг.

ФУТБОЛИСТЫ 
БОРЮТСЯ ЗА КУБОК

Во второй день июля со
стоялись три матча 1/4 фи
нала розыгрыша Кубка 
СССР по футболу. Вот что 
сообщают п них корреспон
денты ТАСС:

В основное и дополнитель
ное время во встрече «Пах- 
такор» — «Заря» счет не 
был открыт. Команды били 
одиннадцатиметровые. Таш
кентцы забили 2 гола, воро- 
шиловградцы — 4.

«Локомотив» — «Ара
рат». Основное и дополни
тельное время принесло ни
чью — 1:1. В серии пеналь
ти точнее были футболисты 
«Арарата» — 5:3.

В добавочное время тби
лисские динамовцы выигра* 
ли  у киевских одноклубни
ков — 2:1.

Матч приносит ничью
В матче чемпионата СССР 

по футболу московский 
^Спартак» сыграл 2 июля 
вничью с «Шахтером» — 1:1 
(0:1).

(ТАСС).

Ц И Ф Е Р Б Л А Т  м о я  м и л и ц и я  м е н я  б е р е ж е т ,

Поздним вечером на одной 
из улиц Томска был ограб
лен часовой мастер. Когда 
он пришел в себя, нештат
ный сотрудник милиции 
Владимир Галкин узнал, что 
грабители сняли часы и от
няли чемоданчик, t в кото
ром были циферблаты. Ча
совому мастеру запомни
лись усики одного грабите
ля и полнота другого. 
«М-да, приметы такие, что 
попробуй найди», — поду
мал Владимир, возвращаясь 
в дежурную комнату управ
ления внутренних дел. 
Здесь он увидел в руках 
старшего инспектора уго
ловного розыска такой же 
чемоданчик, о котором рас
сказывал ему потерпевший.

— Вот нашел в переулке 
Юрточнбм, — сказал Ген

надий Сиротин. — Ходил 
проверять, бывают, ли ноч
ные посетители у Морозо
вой. Есть сигналы — регу
лярно .приходят, а потом у 
нее. появляются всякие ве
щи.' Может быть, и эти гра
бители бывают там?

На месте преступления не 
осталось никаких следов. 
Сразу же выехали, каждый 
сантиметр осмотрели. Ни
чего. Владелец опознал свой 
чемоданчик. Итак, переулок 
Юрточный. Его жители не
мало рассказали Геннадию 
Сиротину и его помощни- 

' кам, нештатным сотрудни
кам милиции Владимиру 
Галкину и Виктору Сивко
ву. И все о Морозовой. Жи
вет она на широкую ногу, 
хоть и не работает. Удивля
лись люди, откуда у нее то

сапожки, • то шапочки, то 
сумочки. Всех родственни
ков и знакомых одарила 
часами. Посетителей у нее 
много, но высокого, .худого, 
с усиками и маленького пол
ного никто не видел. 
Всех вроде обошли Сиротин 
и его помощники, немало 
услышали от людей. И вот...

— Знаете, вчера Морозо
ва подарила мужу цифер
блат. На его часах старый 
был, поцарапанный, — ска
зала одна соседка.

Циферблат — это уже 
кое-что, но, по словам Мо
розовой, сняла она его со 
своих разбитых часов.

Показания многих людей, 
тяжелая, почти круглосуточ
ная работа позволили лейте
нанту Сиротину выйти на 
тех, кто мог ограбить часо

вого мастера. А от грабите
лей снова ниточка к Моро
зовой, от нее — к еще двум 
грабителям. Шесть грабе
жей, совершенных в разное 
время, раскрыл тогда Ген
надий Сиротин. И все нача
лось с чемоданчика, в кото
ром были циферблаты. Чет
веро подозреваемых . в гра
бежах сознались под тяже
стью, неопровержимых улик. 
Они были осуждены на 
длительные сроки лишения 
свободы, а вместе с ними и 
Морозова, дарившая и про
дававшая награбленное.

. Геннадий Сиротин окон
чил в свое время геолого
разведочный техникум. Еще 
во время учебы он был актив
ным дружинником, потом не
штатным инспектором уго
ловного розыска. После

техникума попросил напра
вить его на работу в мили
цию. Сейчас он — заочник 
юридического факультета 
Томского университета.

В его кабинете часто по
являются новые люди. Это 
пострадавшие, очевидцы и 
подозреваемые в преступле
нии. Внимательно слушает 
их Сиротин, изучает все 
«за» и «против». Не торо
пится с выводами. Ведь 
решается судьба человека. 
А в этом деле не может 
быть ошибок.

Н. КИСЕЛЕВА, 
старший лейтенант ми

лиции.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Т Е А Т Р

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ
а к а д е м и ч е с к и й  

м а л ы й  ТЕАТР СССР
4. ию л я  , во Дворце, ку л ь т у р ы  

«А вангард »  —  сп е кта кл ь  «Пе
ред заходом  солнца».

Начало — в 19 час. 30 мин.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и СПОРТА

4 ию ля. «Тайна золотого 
Будды» — 19, 21.

Ц И Р К
4 ию ля. Больш ая разнооВраз- 

ная програм м а. А ттр а кц и о н  
«БУРЫ Е МЕДВЕДИ» — 19-30.

К И Н О

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
«В бой идут одни «старики»  

— 9 М ул ьтсб орн и к № 3 5 -1 0 -4 0 . 
«Счи сра ж али сь  за Родину»
(две серии) — 12, 15, 18, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
« П а р и ж ски е  тай ны » — 8-35, 

10-30, 12-25,, 14-20, 16-15, 18-10, 
20-05, 22. «В бой идут одни 
«стари ки »  — 9. 10-50, 12-40,
14- 30. 16-20, 18-10, 20, 21-50.
Зал ки н о х р о н и ки . М ультсбор
н и к  — 9, 10-15, 11-30, 12-45. 14,
15- 15, 16-30, 17-55, 19-20, 20-45,
22-10.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Вальтер защ ищ ает Сарае

во» (две серии) —  9, 11-50
14-40, 17-30, 20-20. «Она и дья 
волы» (две серии) — 9. 15-20
18. 21. «Ш ах королеве брилли 
антов» — 13-30. «Пеппи в стра 
не Така -Т ука»  — 12.

«СИБИРЯК»
«Ч удак из 5-го «б» — 9-20. «За

нуда» — И . 12-40, 14-20, 16,
17-40, 19-20. 21.

«ПИОНЕР»
«М осква — Кассиопея» и «От

р о ки  во Вселенной» (две серии) 
— 9, 11-55, 14-50, 17-45. «Вели
коле пн ы й »  — 20-40. 22-15.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Дело граж д а н и н а  вне вся
к и х  подозрений» — 11-10. 13,
14-50, 16-40. 18-20, 20, 21-50.
М ул ьтсб о р н и к  — 10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Следую своим  курсом »  —
15, 17, 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАВЕЛЬ»

«Трое невиновны х» — 17-10,
19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Из ж и з н и  одного бездельни
ка» — 15. 17, 19. 21.

т  Т В

ПЯТНИЦА, 4 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
9.00. П рограм м а передач. 

9.05. «Глоток после ж аж д ы » . 
Т елевизионны й д окум ен та ль 
ны й  ф ильм (Саратов). 9.55. 
С портивная програм м а. 10.25. 
Цв, «Тебе, ю ность». 11.05. Цв. 
Премьера телевизионного  м но
госер ий ного  худ ож ествен н ого  
ф ильма «Л унны й  кам ень». А н 
глия. 5-я серия. 11.50. Новости.
12.00. Цв. «Веселые нотки».
12.25. «Слово — ученом у» . Вы 
ступле ни е  Героя С оциалисти
че ско го  Труда акад ем ика  Д. С. 
К о р ж и н с ко го . 12.40. Театр ю но
го зрителя. И. Стрелкова.
«П редставление начинается». 
Т елевизионны й спе кта кл ь .
14.00. «Н овости м узы ка л ьн ой  
ж и зн и » . 14.45. Цв. Премьера те
левизионного  м ногосерийного  
худ ож ествен н ого  фильма «Л ун
н ы й  кам ень». А нглия . 5-я се
рия. 15.30. Цв. «М ы строим 
БАМ». 16.00. Цв. К о н цер т  лау
реатов X I м еж д ународ ного  фе
стиваля эстрадной  песни  «Зо
лотой Орфей». Передача из 
Б олгарии. 17.30. «Время». 18.00. 
Цв. «С портивная програм м а». 
18.40. Цв. «М ы строим  БАМ». 
19.10. Цв. Премьера телевизи
онного  м ногосерийного  худ о ж е 
ственного  ф ильма «Л унны й  к а 
мень». А нгли я . 5-я серия.

ТОМСК
19.55. Н овости. 20.05. Телеви

зи о н н ы й  ф ильм «Плавиль
щ и ки» , 20.20. «С ельская новь».

МОСКВА
20.40. «С траницы  творчества 

писателя В. Каверина». 21.25. 
Цв. К о н цер т  лауреатов XT 
м еж дународного  ф естиваля 
эстрадной  песни  «Золотой Ор
фей». Передача из Болгарии. 
23.00. «Время». 23.30 — 00.15. 
«Н овости м узы ка л ьн ой  ж и зн и » .

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

19.30. «Т ом ску — в ы со кую  
д и сц и п л и ну  труда и быта». На 
Том ском  ш палопро пи то чном  за
воде. 20.00. М аленький  ко н 
церт. 20.10. У  нас в го стя х  ар
ти сты  Г осударственного  акаде
м ическо го  М алого театра 
СССР. 20.40 — 22.25. «Пето Т»
1-я серия. («Ленф ильм», 1939 г. 
Восстановлен на ки н о студ и и  
«М осфильм», 1965 г.).

Ш  гаяио
ПЯТНИЦА, 4 июля

7.34. Обзор последних изве
стий . 7.40. «Родном у городу — 
в ы со кую  д и сц и п л и ну  труда и 
быта». 7.45. М узы ка л ьн ы й  ан
тр а кт . 9.10. К онцер т  для т р у 
ж е н и ко в  села. 19.00. Послед
ние известия. 19.11. Радио — 
сел ьски м  слуш ателям . Прове
ряем ход  ремонта корм одобы 
ваю щ ей те х н и ки : сообщ ения из 
З ы р я н ско го  и П ервом айского  
районов. «Каж д ом у ге кта р у  — 
тщ ательны й  уход». И нтервью  
об уходе за посевами дает ди
ректор  совхоза  «Ю валинский» 
А. В. Байгулов. «Мое родное 
село» — м е ся чн и к  по благо
у стр о й ств у  в Н ово-Рож дествен
ском  сельсовете.

Тресту «Томскнефтестрой» для работы в пос. Стреже- 
вом Александровского района требуются:

РАБОЧИЕ: каменщики, плотники, бетонщики, изоли
ровщики трубопроводов, жестянщики, автослесари, слеса
ри по ремонту дорожных машин, медник, аккумулятор
щик, слесарь по ремонту топливной аппаратуры, авто
электрики, машинисты автокрана, машинисты компрес
сорных станций, машинисты трубоукладчика, электрооб
мотчик, слесари-сантехники, взрывники с правом ведения 
открытых работ.

ИНЖЕНЕРНО-ТЕХНИЧЕСКИЕ РАБОТНИКИ: строи
тельные мастера, мастера в отдел снабжения, старший 
инженер с уклоном проектирования, старший прораб.

К заработку начисляется районный коэффициент в 
размере 70 процентов, через каждый год работы — север
ная надбавка в размере 10 процентов (всего не^ выше 
50 процентов), предоставляется дополнительный от
пуск в размере 12 дней, один раз в 3 года оплачивается 
проезд до места проведения отпуска и обратно, брони
руется жилплощадь по месту прежнего жительства, 1 год 
работы засчитывается за 1 год и 6 месяцев. Предостав
ляется общежитие.

Обращаться в городское бюро по трудоустройству 
г. Томска или в отдел кадров треста по адресу: пос. Стре- 
жевой Александровского района. Выезд на работу по вы
зову треста.

Столовой № 1 ТТС Ns 1 
срочно требуется мойщица 
посуды.

Обращаться по адресу: 
634050, Томск, пер. Подгор
ный, 8-а, к директору, теле
фоны №№  2-26-37, 2-28-25.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г.. Токмак Киргизской 
ССР на равноценную з 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
И. Черных, 5, кв. 1.

Томской телеграфно-теле-, 
фонной станции на постоян
ную работу в общежитии 
требуются: старший техник 
по организационным вопро
сам (оклад 125 рублей), 
два бухгалтера, электрик, 
вахтер, уборщицы.

Старшему технику предо
ставляется служебная ком
ната.

Обращаться: г. Томск-50, 
пр. Ленина, 93, отдел кад
ров, 1-й этаж.

Столовая-кафе «Дружба» 
приглашает на работу: пова
ров и кондитеров всех раз
рядов, пекарей, талонных 
кассиров, мойщиц посуды, 
кухонных рабочих, гарде
робщиц, уборщиц производи 
ственных и торговых поме
щений.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Красноармей
ская, 143, остановка транг 
спорта «Южная».

СРОЧНО МЕНЯЮ трех
комнатную благоустроенную 
квартиру в центре г. Майли- 
Сая Киргизской ССР на 
двух- или трехкомнатную 
квартиру в г. Томске (жела
тельно в Кировском районе).

Обращаться: г. Томск, ул. 
Карташова, 35, _ кв. 26, те
лефон №  4-21-36.

Детскому саду ' №' 62 
н а : постоянную работу тре
буются няни. Одиноким пре
доставляется общежитие.

Обращаться по адресу: 
634050, пер. Базарный, 11,

' телефон № 2-39-27.

Заочная средняя общеоб
разовательная школа. Ле
нинского района и ШРМ 
№ 10 производят набор уча
щихся в 5 — 11-й классы 
на 1975—76 учебный год.

Адрес школ: г. Томск-24, 
ул. 5-й Армии, 9.

Запись производится еже
дневно, кроме субботы - я 
воскресенья, с 9 до 12 и с 
18 до 20 часов.

Необходимо иметь: доку
мент об . образовании, справ
ку с места работы, заявле
ние на имя директора шко
лы.

Родные и б лизкие  с г. 
б оким  прискорбием  извес 
ю т  о смерти

ЧЕСТЮ НИНА 
Ивана Н иколаевича,, 

последовавш ей 2 игс 
1975 г.

Вынос тела — 4 и ю л я , 
16 часов, из кв а р ти р ы  i 
ко й н о го  (г. Том ск, пр . Ле: 
на, 15-6, кв . 16).
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